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Respuesta a “olvido 
total”

Con el beneplácito de que la comu-
nidad estudiantil se interese por 
sus propios espacios, y a causa de 
su importancia, deseo dar a conocer 
una breve información y responder 
el correo de Jesús Arnulfo Buenros-
tro García, en el que señala la falta 
de atención en jardines y áreas ver-
des en el Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud, publicado en 
La gaceta del 11 de diciembre:

1. En los últimos años, el cen-
tro ha ampliado sus áreas verdes 
en seiscientos metros cuadrados, 
y próximamente, en el marco de la 
construcción de nuevos inmuebles, 
contará con nuevos jardines, todo 
esto sustentado en el proyecto de 
reanimación integral del campus y 
de su plan maestro. 

2. Se cuenta con un programa 
permanente de atención a dichas 
áreas, lo que puede constatarse en 
los espacios que ocupan los diversos 
programas educativos, esto es: po-
das, trasplante de diversas especies, 
renovación, entre otras acciones 
(documentadas y que sustentaron 
algunos aspectos de la acreditación 
de las carreras del CUCS).

3. En la época de invierno, la fi-
siología de la planta propicia que 
algunos árboles perennes tengan 
una etapa de aborto en su follaje, así 
como el maltrato de las plantas de 
ornato, mismas a las que los cambios 
bruscos de temperatura (heladas) 
provocan su normal deterioro; sin 
embargo, puede advertirse la reno-
vación permanente de las mismas.

4. Sin embargo, y a pesar del 
poco personal (jardineros) con que 
cuenta el centro universitario, se 
continuará con el programa de tra-
bajo establecido, con el propósito 
de mantener nuestros espacios con 
ambientes adecuados para toda la 
comunidad estudiantil, por lo que 
agradecemos las aportaciones de 

nuestros estudiantes preocupados 
siempre por mantener nuestras 
áreas verdes.

Doctor Víctor ManueL 
rosario Muñoz,
secretario aDMinistratiVo DeL cucs.

Respuesta a “peligro 
para todos”

Me permito compartir algunas re-
flexiones derivadas del correo de 
Liliana López Barragán, mediante 
el cual expresa su preocupación por 
los residuos peligrosos biológico in-
fecciosos (RPBI) que se generan en 
el centro universitario, producto de 
las actividades docentes y de inves-
tigación en nuestros laboratorios, 
institutos, centros y clínicas, en los 
diferentes programas educativos.

1. La generación, recolección, al-
macenamiento temporal y traslado a 
los contenedores especiales (rojos y 
amarillos) debidamente identificados 
en el centro, involucran a profesores, 
alumnos y personal operativo. Para 
esto se han adecuado los diferentes 
contenedores y se cuenta con la in-
fraestructura que marca la norma. 

2. La recolección, transporte y dis-
posición final de los residuos en los 
contenedores, la realiza una empresa 
certificada, de manera cotidiana.

3. El personal operativo del 
CUCS que maneja dichos residuos, 
participa anualmente en cursos de 
capacitación establecidos por la 
Subcomisión mixta de higiene y se-
guridad, del centro universitario.

4. Se tiene propuesto que los 
alumnos de todos los programas 
educativos, por la naturaleza del 
campo profesional, participen en 
estos cursos, y se ha solicitado a los 
profesores que atienden espacios 
curriculares de prácticas, sensibili-
cen a los estudiantes en el manejo 
de este tipo de residuos.

5. En el programa institucional 
que se tiene en esta materia, lleva-
remos a cabo este año la auditoría 
ambiental para lograr la certifica-
ción del CUCS en este rubro, por 
lo que la participación de nuestros 
estudiantes, mediante un programa 
que se presentará próximamente, 
nos permitirá constatar que las ac-
tividades relacionadas con los resi-
duos (RPBI) se llevan a cabo como 
establece la norma.

Doctor Víctor 
ManueL rosario Muñoz,
secretario aDMinistratiVo DeL cucs.

Buen gusto

Con agrado observo que han varia-
do algunas portadas de La gaceta, y 
eso me da gusto, pues el hecho de 
que se intente realizar un periodis-
mo moderno y de investigación, con 
portadas novedosas, nos beneficia a 
quienes estudiamos en la Universi-
dad de Guadalajara, por la imagen 
de la institución.

Me llamó la atención la portada 
del ejemplar 464, en el que aparece 
un mapa de México y una cara de 
preocupación del presidente Felipe 
Calderón, que se llamó “México frag-
mentado, el gran reto”, y como fondo, 
fotografías de la pobreza extrema en 
que viven millones de mexicanos.

Ese tipo de portadas me parece 
de lo mejor. Ojalá sigan haciéndo-
las, ya que ilustran la cruda realidad 
que vive nuestro país y el trabajo 
que deben realizar quienes nos go-
biernan y ahora ostentan el poder.

Vamos a ver si quienes quedaron 
al frente del gobierno federal, tie-
nen la capacidad de cumplir lo que 
se cansaron de pregonar en campa-
ñas, en las que acabaron con la re-
putación de otros candidatos.

Ahora que vemos los operativos 
contra los narcotraficantes, esperemos 
que no sean simples medidas para lla-

mar la atención de la gente y que se 
diga que sí trabajan. Vamos a ver los 
resultados de los operativos, y si son 
efectivos, sabremos si en realidad hay 
interés de las autoridades federales 
para terminar con este problema.

Por la portada en La gaceta, si-
gan así.

María GuaDaLupe 
HernánDez VeneGas,
centro uniVersitario De ciencias 
econóMico aDMinistratiVas (cucea).

El transporte urbano, 
dolor de cabeza

Tal y como anunciaron en los últi-
mos días del año pasado, se concretó 
el aumento al pasaje en el transpor-
te urbano. Lo lamentable de todo 
esto es que el servicio sigue y, creo, 
seguirá siendo pésimo, porque hay 
choferes que a la vez que regresan el 
cambio, van manejando y escuchan-
do la música a alto volumen, en oca-
siones acompañados de una dama. 
Están en todo, menos en misa.

Hay que entender que muchos 
conductores del transporte urbano 
en Guadalajara trabajan largas ho-
ras y apenas sacan para sobrevivir. 
Los ganones son los dueños de las 
unidades.

Creo que hay un círculo viciado 
en torno al transporte urbano, ade-
más de que prevalecen los intereses 
de unos cuantos, que impiden la 
modernización del mismo.

Hay ciudades de México, como 
León, Aguascalientes, Puebla o Mon-
terrey, y creo que Querétaro, donde el 
pasajero viaja con boleto de prepago. 
¿Podría hacerse lo mismo en Guada-
lajara? ¿Qué intereses impiden estas 
medidas? ¿Hasta cuándo continua-
rán los accidentes viales y las trági-
cas muertes de personas cuyo único 
pecado es abordar cualquier camión 
del transporte urbano?

Si en verdad las nuevas autorida-
des quieren ayudar a la gente, ¿qué 
esperan para echar a andar progra-
mas de prevención de accidentes, y 
de esta manera evitar muertes?

abeL HurtaDo coVarrubias,
centro uniVersitario De ciencias 
sociaLes y HuManiDaDes (cucsH).
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El Estado tiene que garantizar educación, acceso a la cultura, información, 
vivienda, salud, servicios básicos públicos, y si no tiene eso, de qué le 
sirve a un indígena de Guerrero tener derecho de voto.
Carlos Castresana Fernández es fiscal del Tribunal Supremo de España. 
Precursor de la aplicación de la jurisdicción penal universal en España.

observatorio Transportados

Las máximas de La MáXiMa

Foto: José María Martínez

el crítico 
puede ser en 
ocasiones el 
perro destructor, 
enviado por 
algún editor 
o empresario 
para destruir 
a un artista 
o a la misma 
competencia. 

Enrique Blanc, 
conductor de 
programas de 
radio

¿Usted cómo calificaría el 
desempeño de Francisco Ramírez 

Acuña como gobernador del estado 
de Jalisco?

Zona metropolitana de Guadalajara

¿Cuál considera que fue la principal 
falla en el gobierno de Francisco 

Ramírez Acuña?
Zona metropolitana de Guadalajara

¿Usted cuánto tiempo cree que 
dure el exgobernador de Jalisco 
Francisco Ramírez Acuña como 

secretario de Gobernación?
Zona metropolitana de Guadalajara

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 2 y 3 de diciembre de 2006. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 400 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO | La fama de Ramírez Acuña
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Especialistas advierten de graves 
riesgos en El Salto, con la autorización 
de construcciones de viviendas 
aledañas a industrias

José Díaz Betancourt 

La controversia surgida en el 
municipio de El Salto debe 
poner a prueba los mecanis-
mos de gestión y consenso, 
que la planeación urbana me-
tropolitana mantiene en ejer-
cicio, al menos teórico, en una 
urbe que no se debe depositar 

en manos inexpertas o bajo la acción de móviles 
económicos, que pueden poner en peligro la sus-
tentabilidad, y aún más, las vidas humanas.

En el fondo del conflicto se encuentra un 
problema ético que no ha sido suficientemente 
reflexionado. Los urbanistas que a continua-
ción expresan sus opiniones, repican la última 
llamada para que las autoridades no se involu-
cren en los negocios especulativos, dejando de 
lado sus obligaciones ejecutivas.

Focos rojos metropolitanos
La vecindad entre grandes asentamientos ur-
banos y la industria no es una combinación que 
tenga que objetarse de manera irremediable. Lo 
que sucede en el caso de El Salto y la controver-
sia surgida en ese tenor, es que el municipio no 
ha resuelto grandes rezagos urbanísticos, como 
los de comunicación, estructuración urbana, sa-
nidad y equipamiento, asegura Alejandro Men-
do Gutiérrez, coordinador del proyecto Omega 
(Observatorio Metropolitano de Guadalajara), 
del Centro Universitario de Ciencias Económi-
co Administrativa (CUCEA), de la Universidad 
de Guadalajara y del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Occidente (ITESO).

El especialista dice que los grandes centros 
urbanos, los de vivienda, deben ser formulados 
por un esquema de “gobernanza urbana” y ex-
plica: “En El Salto hay una contradicción muy 
grande entre los intereses de la administración 
pública municipal y algunos grupos particulares 
que no fueron escuchados, ni tomados en cuen-

ta. La planeación urbana y la gestión de ciuda-
des no puede darse bajo la mesa, en acuerdos de 
cabildo, ni en negociaciones en privado”.

Mendo Gutiérrez expresa que antes de pro-
poner una consolidación urbana en alguna par-
te de la zona metropolitana –como en El Salto– 
deben garantizarse la atención a los grandes 
problemas que existen en esa zona (como las 
inundaciones), posibles riesgos por el manejo 
industrial de sustancias químicas peligrosas y 
la contaminación del río Santiago.

En lo que se refiere a las casas que están en 
la zona de evaluación del Omega, “es notable 
el número de viviendas que no tienen estabili-
dad en sus componentes arquitectónicos, que 
son de baja calidad, tanto en El Salto como en 
Juanacatlán, y al mismo tiempo hay zonas que 
no están conectadas a los servicios y redes pú-
blicas. Hay indicadores puntuales que nos ilus-
tran cuál es la calidad del espacio público y de 
la vida privada en esa zona”.

Los especialistas de la Universidad de Gua-
dalajara y del ITESO han observado, a través 
del Omega, que la periferia de la zona metropo-
litana de Guadalajara es deficiente en todos los 
indicadores urbanos, menos hacia el poniente 
(la zona de Zapopan). En lo que se refiere a To-
nalá, el norte de Zapopan y una gran parte de 
Tlajomulco, el resultado de la evaluación no es 
positivo. “Presentan focos amarillos, por no de-
cir que rojos”, dice el académico.

A su vez, Mendo Gutiérrez deplora las accio-
nes del ejecutivo, por la ausencia de una políti-
ca de “prevención del suelo”. Opina que la pla-
neación urbana ha sido abandonada y puesta 
en “charola de plata”, para los desarrolladores 
inmobiliarios, “que sabemos no aplican consi-
deraciones espaciales ni territoriales al articu-
lar el crecimiento de la metrópoli. No hay una 
estructuración urbanística coherente ni ade-
cuada para el tamaño de la capital de Jalisco”.

Atrás de las acciones urbanísticas, muchas 
de ellas en franco descontrol, existe la corrup-

ción; “es muy difícil de comprobar, pero es uno 
de los poderes de facto de todas las ciudades 
mexicanas. En realidad el vínculo entre desa-
rrolladores y autoridades es deleznable. Se ad-
quieren grandes cantidades de terreno cerca de 
equipamientos o instalaciones, donde se sabe 
que implantarán núcleos urbanos importantes, 
el crecimiento del aeropuerto o el macrolibra-
miento y hacen compras especulativas”.

Una instancia de conciliación
Controversias como la acontecida con el mu-
nicipio de El Salto, en relación al vocaciona-
miento de su territorio, podrían haber tenido 
una instancia de discusión entre las funciones 
del Consejo Económico y Social del Estado de 
Jalisco (CESJAL), asegura uno de sus conseje-
ros, José Morales González, quien afirma que 
la composición plural y acreditada de este or-
ganismo de reciente creación, donde también 
participa la Universidad de Guadalajara, a tra-
vés del Centro de Estudios Regionales (Ineser), 
puede dirimir ese tipo de asuntos.

“Si se requiere un dictamen, el CESJAL ela-
bora la captura de la opinión de todos, ya sean 
las autoridades gubernamentales y los indus-
triales, pero también de los ciudadanos, lo que 
ayudaría a sopesar las consecuencias económi-

5La vecindad 

de asentamientos 

humanos e 

industrias en El 

Salto, problema 

grave. Foto: Abel 
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cas que acciones como la que tanto se discutió, 
llegarían a tener”.

El consejero Morales basa su apreciación en 
que los Consejos Económicos –organismos que 
surgieron en España al término de la guerra 
civil– son utilizados invariablemente en la Co-
munidad Europea (CE), para dirimir conflictos 
de todo tipo.

“El valle donde está Guadalajara crece y va 
a crecer aún más, con una serie de condiciona-
mientos donde los intereses se van presentar, 
pero debe haber un ordenamiento conciliado 
para lograr un balance”.

Lo que no hubo en el caso de El Salto es una 
conciliación a través de un organismo, en este 
caso el CESJAL, opina el consejero y agrega 
que con un organismo intermedio las aristas 
del conflicto se hubieran podido analizar con 
total transparencia.

Gobierno metropolitano
Para el arquitecto Juan Lanzagorta Vallín, la 
experiencia de lo que ha acontecido en el mu-
nicipio de El Salto debe ser intensamente re-
flexionada, “porque si no, no sirve de nada”. 
Es contundente, porque afirma que lo que ha 
pasado en ese territorio no es exclusivo de tal 
zona. “En tanto no afrontemos de fondo el pro-

blema, no será posible trascender a objetivos 
más favorables; es tiempo de entrar a poner en 
práctica un gobierno metropolitano”.

La idea de Lanzagorta Vallín es que un go-
bierno metropolitano garantizaría que no sea 
una serie de cinco o seis municipios la que de-
termine, bajo sus propias conveniencias, pro-
pósitos o intereses particulares, el desarrollo 
de sus municipios, sino que se podrían realizar 
acciones a través de consensos y de una visión 
integral de la ciudad, de las metrópolis.

Lo que subsiste y subyace en las intencio-
nes del gobierno, como de los promotores in-
mobiliarios, es el interés político y particular, 
explica el estudioso, en parte porque el gobier-
no se aprovecha de un rezago muy sentido por 
la población y por el punto de vista económico 
de parte de los promotores, porque saben que 
es una fuente de utilidad, “y en razón de ello 
descuidan, abandonan o de plano no les intere-
sa el desarrollo de la comunidad”.

“No hay duda: los negocios son evidentes, 
como prueba esa audaz modificación al libra-
miento para construir Tierra Mojada. Cualquie-
ra puede entender cuáles son las intenciones 
del gobierno al permitir ese desarrollo, y por su-
puesto, la falta de ética en todos sentidos en el 
sector gubernamental, en el sector político”. [

experiencia 
sin reflexión

Observatorio 
Metropolitano

el proyecto Omega podría estar destina-
do a convertirse en una eficiente herra-
mienta de prevención urbana.

Guadalajara será la primera ciudad del país 
en tener un Observatorio Metropolitano, pro-
grama que ha sido aplicado con resultados fa-
vorables para el desarrollo económico y social 
en centros urbanos en el ámbito mundial, por 
ser modelos de sustentabilidad, como Barcelo-
na (España) y Senegal; el programa cuenta con 
la aprobación de la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU).

El Observatorio Metropolitano de Guada-
lajara es un proyecto en el que participa la 
Universidad de Guadalajara, el ITESO y el 
Tecnológico de Monterrey. Cuenta con el apo-
yo de instancias del gobierno estatal y federal, 
institutos de investigación y planeación, direc-
ciones generales de desarrollo urbano y de los 
ayuntamientos de los siete municipios de la 
zona conurbada de Guadalajara.

El investigador Juan Jorge Rodríguez, del 
Ineser, quien tiene experiencia en el monitoreo 
de problemas urbanos y cuenta con una serie 
de investigaciones sobre transporte, economía 
y pobreza urbanas, dice que se aplicarán 120 
indicadores, entre los que se encuentran los 
de nivel de vida, educación, economía, tenen-
cia de la tierra y del agua. 49 de éstos son pro-
porcionados por Naciones Unidas. El resto fue 
creado por los investigadores del Omega, como 
respuesta a las características y necesidades 
específicas de Guadalajara.

Entre estos indicadores inéditos destacan 
el número de camas de hospital por habitante 
o el índice de motorización, así como el refe-
rente al presupuesto económico invertido por 
funcionario público en la actualización profe-
sional o capacitación. Sin embargo, la primera 
acción formal del Omega fue el Seminario Ta-
ller Internacional sobre Indicadores Urbanos y 
Políticas Públicas, en el que se analizaron te-
mas como el monitoreo de indicadores a nivel 
mundial y el programa Hábitat, del gobierno 
federal (Sedesol), con el objetivo de capacitar 
a formadores de observatorios urbanos en el 
manejo de sistemas de información geográfica 
y en otros aspectos metodológicos.

En este seminario taller participaron 17 ciu-
dades del país que tienen interés en formar 
parte de la red mundial de observatorios. Tam-
bién los estados de Aguascalientes, Baja Cali-
fornia, Chihuahua, Morelos, Oaxaca, Quintana 
Roo y Tamaulipas.

 
Fuente: uniDaD De DiFusión cucea.
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Hay alternativas aún por explorar que pueden tener un impacto favorable en los ingresos tributarios, como serían reducir el 
Impuesto al Valor Agregado, IVA, a una tasa de 12 por ciento, o incluso combatir la evasión de este impuesto que alcanza el 40 
por ciento

para incorporar a la economía informal siste-
mas formales que garanticen seguridad social 
son relevantes, ya que un creciente número de 
mexicanos encuentran en la actividad informal 
una alternativa viable para tener ingresos debi-
do a la escasa capacidad de la economía formal 
de crear empleos. 

La necesidad de recursos es clara, hay asun-
tos pendientes en materia de reducción de 
pobreza, seguridad pública, y sobre todo, edu-
cación, sin embargo, los recursos existentes 
pueden ser reorientados de forma que las áreas 
prioritarias para el desarrollo se atiendan con 
la debida seriedad.

La transparencia en el uso del dinero es un 
tema que los gobiernos no pueden obviar. En 
México la cultura de la transparencia y rendi-
ción de cuentas toma una importancia central 
y prueba ser útil para fiscalizar recursos. El 
gobierno federal debe ser el principal agente 
comprometido con este fin. Es reconocido por 
el medio de las finanzas públicas que un Esta-
do que reporta sus gastos y los asigna de la me-
jor manera, tiene menos problemas para recau-
dar. Aún existen alternativas de recaudación 
plausibles que el gobierno no ha explorado en 
su totalidad, pero más aún, es el Estado quien 
debe dar el primer paso y gastar, transparente-
mente, de mejor forma los recursos. [

ág
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Alternativas de reforma fiscal

Juan ramón Hernández González

Dado el consenso en contra de la 
aplicación del IVA en alimen-
tos y medicinas, resulta de gran 
importancia buscar opciones de 
recaudación. El IVA en alimen-

tos y medicinas se conoce como una medida 
regresiva, el ingreso disponible de las familias, 
todas, se vería reducido con una medida de 
este tipo. No obstante sus bondades recauda-
torias, hay alternativas aún por explorar que 
pueden tener un impacto favorable en los in-
gresos tributarios. Entre estas medidas están 
reducir el Impuesto al Valor Agregado, IVA, a 
una tasa de 12 % o incluso combatir la evasión 
de este impuesto que alcanza el 40 %, como ha 
sido recomendado por diversos especialistas, 
la reducción de la tasa máxima del Impuesto 
Sobre la Renta, ISR, que además, resulta rela-
tivamente difícil de fiscalizar, sobre todo a los 
empresarios. El SAT recaudó 125 mil millones 
para 2004 y presenta un estimado de evasión 
de más de 75 mil millones de pesos, es decir, se 
evade alrededor de 60 % de lo recaudado. 

La literatura en economía que recomienda 
una reducción de impuestos para aumentar la 
recaudación es basta y robusta. Un análisis de 
este tipo debe ser llevado a cabo con responsabi-
lidad para encontrar alternativas a la subida del 
IVA en alimentos y medicinas. Otro argumento 
en contra del aumento de impuestos es que la 
clase media soporta la mayor parte de los vaive-
nes de los ingresos fiscales, ya que la parte más 
pobre de la sociedad no paga ISR, sea porque 
tienen ingresos que provocan tasa cero o porque 
están en la economía informal. De esta forma, la 
proporción de ingreso de la clase media gastada 
en impuestos es difícilmente menor que la de 
los pobres, y de los más ricos partiendo de que 

La 
condonación 
de multas y 
otros cargos 
para los micro 
y pequeños 
empresarios 
es una medida 
que puede 
resolver la 
evasión y la 
elusión fiscal 

se busca un sistema fis-
cal equitativo. 

Las definiciones tra-
dicionales de progre-
sividad y regresividad 
no aplican para el ISR 
en México, ya que las 
personas de mayores 
ingresos, pagan, en pro-
porción, menos impuestos, dadas las bonda-
des para la elusión y evasión que tienen. Es 
necesario considerar con seriedad la opción de 
reducir la tasa máxima de ISR e incluso que 
tienda a la tasa única, como en países como 
Irlanda. La mayoría de los contribuyentes cau-
tivos están en este estrato económico debido a 
que los pagos con nómina son muy efectivos 
para fiscalizar recursos, no así los beneficios de 
los empresarios y los ingresos difusos de los 
más pobres. 

Una revisión del Régimen Fiscal de Peque-
ños Contribuyentes resulta de primera impor-
tancia, ya que es en esta parte donde se con-
centra una gran parte de ingresos no petroleros 
para la federación. La condonación de multas 
y otros cargos para los micro y pequeños em-
presarios es una medida que puede resolver la 
evasión y la elusión fiscal.  Otra vertiente de 
recaudación apunta a diseñar instrumentos 

profesor investigador del Departamento de 
economía (cucea)

Seguros y seguridad

Seguridad es sinónimo de certeza y con-
fianza. Seguro, cierto y confiable son 
los adjetivos que deberían calificar las 
características del Estado como pro-

veedor de los recursos necesarios para el bien-
estar, a cambio del cumplimiento de los debe-
res ciudadanos.

El Estado mexicano ha sido ineficaz en el 
cumplimiento de la garantía a la salud. Millo-
nes de familias se encuentran en la incertidum-
bre. La falta de atención médica es un riesgo 
que tienen que sortear diariamente, aún en las 
instituciones establecidas por el sector salud.

El expresidente de México, Vicente Fox, 
en vez de aportar soluciones y sanear las ad-
ministraciones de instancias como el IMSS, 
creó figuras con más deficiencias que las ya 
establecidas: el Seguro Popular, presentado 
a la población como remedio a los problemas 
de atención médica oportuna, hospitalización, 

carlos padilla

abasto de medicamentos, entre otros aspectos; 
no obstante, no ha llegado a la causa real del 
impacto económico que reciben las familias al 
encontrarse en el caso de solicitar hospitaliza-
ción, medicamentos, intervenciones quirúrgi-
cas, especialmente en el rubro de enfermeda-
des de la mujer, como cáncer cérvico uterino, 
tratamientos de sida y enfermedades crónico 
degenerativas de la población en general. Y es 
que el Seguro Popular sólo tiene atención de 
hospitalización en tres casos: bronquitis, neu-
monía y meningitis.

De esta manera las interrogantes surgen y 
son alarmantes.

Así también, lejos está el ejecutivo federal 
de solucionar los problemas que ocasionan 
estas disposiciones: el año pasado, Fox vetó 
la iniciativa de ley de la Cámara de Senado-
res, para el artículo 222 de la Ley General de 
Salud, que exigía a la industria farmacéutica 

internacional el registro de planta. Esta refor-
ma beneficiaría a la industria mexicana y se re-
flejaría en un suministro de medicamentos de 
bajo costo y alta calidad al sector salud. En este 
caso, Fox afirmó que la libre importación de 
medicinas fabricadas en el extranjero reduce la 
brecha entre los precios de esos medicamentos 
en México y en otros países con los que tene-
mos tratados, pero en estos momentos no hay 
tratados que garanticen precios preferenciales 
o condiciones especiales a México para hacer 
importaciones indiscriminadas de productos, 
de manera que estamos a merced, tratándose 
de medicamentos, de los capitales internacio-
nales de la industria farmacéutica. 

Más de mil proyectos de investigación y 
supervivencia de laboratorios mexicanos y la 
inversión de 400 millones de dólares, están en 
riesgo por dicho veto, así como la salud y bien-
estar de millones de mexicanos.[

investigador colaborador del programa de postgrado en derecho, de la udeG
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Pocas iniciativas de ley 
sobre equidad de género

S O C I E D A D

Investigadores del CUCEA realizan un análisis sobre la trayectoria de las mujeres en el país, su participación en la 
política, la presencia que han tenido y la agenda legislativa que han impulsado

JoseFina reaL

Durante tres años 
sólo se aproba-
ron tres iniciati-
vas vinculadas 
a la equidad de 
género en la le-

gislatura LVII de Jalisco, que está 
por concluir. Una fue la creación del 
Instituto de las mujeres, otra tuvo 
relación con la Ley de la violencia 
familiar y la tercera es la iniciativa 
de Ley de cuotas, mediante la cual 
los partidos políticos se ven obliga-
dos a incluir más mujeres en pues-
tos de elección popular.

Tres propuestas “que desde la 
academia nos parecen insuficien-
tes”, expresó la especialista en este 
tema, Candelaria Ochoa, adscrita 
al Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CU-
CEA), de la Universidad de Guada-
lajara (UdeG).

A punto está de concluir una in-
vestigación para analizar la trayec-
toria de las mujeres, su participa-
ción política, la presencia que han 
tenido y la agenda legislativa que 
han impulsado.

La investigación sólo abarca la 
labor legislativa de las mujeres en 
las entidades de Baja California 
Sur, Coahuila, Colima, Durango, 
Guerrero, Nayarit y Jalisco. La enti-
dad jalisciense es coordinada por la 
académica Candelaria Ochoa.

“El objetivo es analizar cómo las 
mujeres han ingresado a las cáma-
ras locales. Y es que generalmente 
se han hecho trabajos e investiga-
ciones profundas en términos na-
cionales, pero en los congresos lo-
cales hay poca investigación”.

A partir de 1995, “todas habla-
mos de equidad de género, y una 
de las comisiones que se analiza es 
precisamente la de equidad de gé-
nero”, dijo Candelaria Ochoa, quien 
agregó que “la idea es analizar las 
iniciativas que proponen las muje-
res. Por ejemplo, las del PAN (Parti-
do Acción Nacional) también parti-
cipan en esas comisiones, entonces 
no es que yo quiera que ellas par-

ticipen, ellas participan de manera 
voluntaria, y la idea es analizar este 
tipo de iniciativas que presentan 
ahí (en el Congreso del Estado)”.

Agregó que es muy probable que 
la mayoría de las diputadas que in-
tegran la Comisión de género, no 
hayan trabajado con la perspecti-
va del mismo en otras comisiones 
en las que participan, por ejemplo, 
el caso de la seguridad pública. 
“Siempre se habla de la seguridad 
pública, pero no de cuántas mujeres 
son asaltadas, violadas, qué tipo de 
cosas roban; o sea, todo podría tener 
perspectiva de género. Nos hemos 
dado cuenta que todas las iniciati-
vas y las comisiones, podrían incluir 
la perspectiva de género”.

La Comisión de equidad y género, 
que para la maestra Ochoa debería 
llamarse equidad de género, se 
compone de cinco integrantes: por 
el PAN, las diputadas María Joann 
Novoa Mossberger, Cecilia Carreón 
Chávez y Martha Ruth del Toro 
Gaytán, mientras que por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
están Rocío Corona Nakamura y 
Roberto Gerardo García de la Torre.

De la investigación de las siete 
entidades se pretende imprimir un 
libro auspiciado por el Consejo Na-

cional para la Ciencia y Tecnología. 

La comisión de equidad y género 
¿está de más en Jalisco? 
Yo creo que más bien no le han dado 
la importancia suficiente. Ojalá se 
la dieran. Por ejemplo, siempre se 
habla de que es una comisión tran-
sitoria, porque va a desaparecer, al 
igual que los institutos de las muje-
res. La verdad es que no atienden la 
desigualdad estructural, entonces 
se hacen reformas como de momen-
to.

 
A escala federal
La presidenta entrante de la Co-
misión de equidad y género de la 
Cámara de Diputados, Maricela 
Contreras, reconoció para la agen-
cia CIMAC (Comunicación e Infor-
mación de la Mujer), que será difícil 
legislar a favor de las mujeres, por-
que no hay una comprensión de la 
importancia de hacer leyes con una 
visión de género. 

Agregó que tratarán de incidir 
en la reforma integral al Código 
electoral, en el que se precise que 
las mujeres que sean candidatas, 
obligatoriamente lleven suplentes 
del mismo género, como una acción 
afirmativa para evitar la renuncia 

de algunas de ellas y permitiendo el 
acceso a los suplentes varones.

Una de las primeras acciones de 
esta comisión fue el punto de acuer-
do, que ya se presentó, para que se 
vuelva a crear la Comisión de femi-
nicidios, firmado por seis partidos 
políticos, excepto el PAN y el Verde 
Ecologista. También se presentó 
otro punto de acuerdo para crear 
una comisión especial para los deli-
tos sexuales contra menores.

La LX Legislatura federal, que 
dio inicio el pasado 1 de septiembre, 
se caracteriza por la escasa presen-
cia de mujeres y feministas compro-
metidas con la agenda de género 
dentro de las comisiones. 

De acuerdo con datos oficiales 
de la Cámara de Diputados, de las 
43 comisiones tan sólo siete son li-
deradas por mujeres, cuatro menos 
que la legislatura anterior, y éstas 
son Atención a grupos vulnerables, 
Ciencia y tecnología, Economía, 
Equidad y género, Jurisdiccional, 
Juventud y deporte y Radio, televi-
sión y cinematografía.  

En Jalisco, de 40 diputados, nue-
ve son mujeres: cinco pertenecen 
al PAN, tres al PRI y una al Parti-
do de la Revolución Democrática 
(PRD).[
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4En Jalisco el 

rezago se evidenció 

en la pasada legis-

latura, con sólo tres 

iniciativas.  Foto: 

José María Martínez
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Universidad de GUadalajara

Con fundamento en los artículos 3° fracción VII de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 1°, 6° fracción IV, 31 fracción VIII, 32, 33, 
34 y demás relativos de la Ley Orgánica, así como el artículo 94 y demás relativos del Estatuto General de la Universidad de Guadalajara, la Comisión 
Especial Electoral del Honorable Consejo General Universitario, emite la presente

C O N V O C A T O R I A

AL REGISTRO DE CANDIDATOS PARA LA ELECCIÓN DE
RECTOR GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Para el periodo comprendido del 1 de abril del año 2007 al 31 de marzo del año 
2013, de conformidad con las siguientes

BASES:

PRIMERA: Los aspirantes deberán acreditar los requisitos establecidos por el 
artículo 32 de la Ley Orgánica de la Universidad de Guadalajara, siendo éstos 
los siguientes:

I. Tener nacionalidad Mexicana;
II. Ser mayor de 30 años;
III. Poseer título de licenciatura;
IV. Ser miembro del personal académico de la Universidad, con anti-

güedad mínima de tres años al servicio de la Institución, y
V. Contar con reconocida capacidad académica y honorabilidad.

SEGUNDA: El procedimiento al que deberá sujetarse la recepción y registro de 
las candidaturas será el previsto por el artículo 33 de la Ley Orgánica de la 
Universidad de Guadalajara:

− Cada candidato para su registro deberá contar al menos con el quince por 
ciento de las firmas de los miembros del Consejo General Universitario;

− Cada miembro del Consejo puede avalar la postulación de hasta tres 
candidatos;

− Cada candidato expondrá su programa general de trabajo ante el pleno 
del Consejo General Universitario;

− La elección se realizará mediante voto secreto, universal, libre y direc-
to de los consejeros, y

− Sólo podrá ser declarado Rector General quien obtenga más de la mi-
tad de los votos de los consejeros presentes; se realizará para ello, el 
número de rondas de votación necesarias, eliminándose en cada caso, 
al candidato que reciba menor votación.

TERCERA: La solicitud de registro como candidato a la Rectoría General para el 
periodo comprendido del 1 de abril del año 2007 al 31 de marzo del año 2013 
se presentará por escrito ante la Comisión Especial Electoral, anexando los 
siguientes documentos:

a) Curriculum vitae;
b) Acta de nacimiento;
c) Credencial electoral o cédula profesional o pasaporte;
d) Título de licenciatura;
e) Nombramiento o contrato individual de trabajo como académico de la 

Universidad de Guadalajara;
f) Constancia donde acredite que actualmente es miembro del personal acadé-

mico de la Universidad de Guadalajara, expedida por Oficialía Mayor;
g) Constancia de antigüedad en la institución expedida por Oficialía Mayor;
h) Formato con firmas de apoyo de los miembros del Consejo General Universita-

rio, mismo que podrá obtener en la página Web del Consejo General Universita-
rio http://www.hcgu.udg.mx y/o en la Sede de la Comisión Especial Electoral;

i) Documentos que acrediten su reconocida capacidad académica, y 
j) Escrito en el que, bajo protesta de decir verdad, manifieste encontrarse 

en pleno ejercicio de sus derechos, no haber sido condenado por delito 
intencional con sanción privativa de libertad.

CUARTA: Los documentos anteriormente señalados deberán presentarse en original 
y dos copias simples, excepto en el caso del acta de nacimiento, en que deberá 
adjuntar copia certificada y dos copias simples, en la sede de la Comisión Especial 
Electoral, localizada en el undécimo piso del Edificio Cultural y Administrativo, sito en 
la avenida Juárez 976 esquina con la avenida Enrique Díaz de León, durante los días 
11, 12, 13, 15, 16 y 17 de enero de las 10:00 a las 15:00 horas, registrándose con 
la fecha, hora, sello y firma de recibido.

La Comisión Especial Electoral tendrá en todo momento la facultad de revisar 
la documentación, así como de verificar su autenticidad.

QUINTA: La presentación de la solicitud implica, necesariamente, que el aspi-
rante conoce los requisitos exigidos para el registro y participación en el proce-
so electoral, así como su conformidad con él.

SEXTA: La Comisión Especial Electoral para la elección del Rector General, 
emitirá las Constancias de Registro de Candidatos, a quienes cumplan los re-
quisitos para ser Rector General y presenten, en tiempo y forma, los documen-
tos referidos en esta Convocatoria. La Comisión Especial Electoral comunicará 
la procedencia o no del registro de cada candidatura dentro de las 24 horas 
siguientes a la recepción de la solicitud.

SÉPTIMA: Para la presentación de su programa general de trabajo, los candi-
datos registrados serán convocados y comparecerán durante los días 19 y 20 
del mes de enero de 2007, en sesión pública del pleno del Consejo General 
Universitario, disponiendo hasta de tres horas de exposición y participación de 
sus miembros, en la fecha y horario que la Comisión Especial Electoral acuerde 
y les comunique por escrito.

OCTAVA: La elección a que se refiere la presente convocatoria tendrá lugar en la 
sesión del Honorable Consejo General Universitario el día 22 de enero de 2007 
a las 11 horas, y el resultado será publicado en diversos diarios locales el 23 
del mismo mes y año.

NOVENA: Lo no previsto en la presente convocatoria será resuelto por la Comi-
sión Especial Electoral del Consejo General Universitario.

Atentamente
“Piensa y Trabaja”

Guadalajara, Jalisco, 10 de enero de 2007
La Comisión Especial Electoral del
H. Consejo General Universitario

José Trinidad Padilla López
Presidente

Víctor González Álvarez Patricia María Etienne Loubet
Carlos Eduardo Moyado Zapata María Arcelia López Miranda
José de Jesús Rojas Rivera Juan Carlos Viscencio López

José Ramón Aldana González
Secretario

(En términos del artículo 64 del Estatuto General)

consejo General Universitario
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CUCSur, centro universitario con más procesos certificados
WenDy aceVes VeLázquez

En días pasados la empresa AQSR otorgó 
el certificado de calidad bajo la norma ISO 

9001:2000 a los procesos control escolar y bibliotecas 
del Centro Universitario de la Costa Sur, con sede en 
Autlán de la Grana, Jalisco, por lo que este centro re-
gional educativo de la Red universitaria cuenta con el 
mayor número de procesos certificados con la norma 
ISO9001:2000.

El certificado, el cual tiene una validez de tres 
años, constó de la evaluación de ocho procesos, los 
cuales están divididos en dos grupos: los relaciona-
dos con el usuario y los procesos de administración 
de recursos, según informó el coordinador de calidad 
del centro universitario, César Amador Díaz Pelayo.

El resultado de la evaluación fue la reacreditación 
de los dos procesos del usuario, los cuales incluyen 
bibliotecas y control escolar (acreditados por primera 

vez en 2005) y la acreditación de los procesos de tec-
nologías para el aprendizaje y de administración de 
recursos, este último formado por las administracio-
nes de recursos financieros, de personal, de ambiente 
de trabajo, de infraestructura y de adquisiciones y 
servicios.

“La certificación acredita que los procedimientos 
administrativos están alineados y que el personal que 
colabora en las áreas evaluadas cuentan con los ele-
mentos necesarios para realizar un trabajo eficiente 
en beneficio de los usuarios, en este caso alumnos, 
académicos, administrativos y público en general”, 
explicó Díaz Pelayo. 

El académico señaló que en el proceso del alcance 
del Sistema de gestión de calidad participaron perso-
nal de biblioteca, control escolar, finanzas, servicios 
generales, personal y tecnologías para el aprendizaje, 
proceso encabezado por el maestro Enrique Solórza-
no Carrillo. 

Los trabajos del Sistema de gestión de calidad de 
CUCSUR, tiene sus orígenes a principios de marzo 
de 2005, por lo que el 21 de octubre del mismo año se 
obtiene el certificado de calidad de los servicios de 
control escolar y biblioteca. 

Díaz Pelayo informó que en noviembre del 2007 
recibirán una evaluación de seguimiento por parte 
de la empresa certificadora, con el fin de constatar 
que se conservan los niveles de calidad, para así con-
servar el certificado, por lo que de manera interna el 
CUCSur realizará preauditorías, con el propósito de 
analizar los indicadores y niveles de calidad.   

El objetivo para el año 2007 es, además de mantener 
la certificación, ampliar el alcance incorporando los 
procesos administrativos de la Secretaría Académica. 

La comunidad académica interesada en conocer 
más acerca de los procesos de calidad de este centro 
académico, puede consultar la página de internet 
www.cucsur.udg.mx. [

CUENTAS CLARAS

miradas

La Gaceta

Con el lanzamiento de la 
convocatoria para el regis-
tro de candidatos para la 
elección de Rector general 

de la Universidad de Guadalajara, 
inició el proceso de sucesión que en-
cabeza la Comisión especial electoral 
del Consejo General Universitario, 
designada en diciembre de 2006.

Será la Comisión especial electoral 
la encargada de recibir la solicitud de 
quienes aspiran al cargo y en un plazo 
de 24 horas determinará si procede el 
registro correspondiente, pues en una 
de las cláusulas de la convocatoria 
quedó especificado que la presenta-
ción de “la solicitud implica necesa-
riamente que el aspirante conoce los 
requisitos exigidos para el registro y 
participación en el proceso electoral, 
así como su conformidad con él”.

De acuerdo al anuncio oficial, se-
rán los días 19 y 20 de enero cuando 
los aspirantes al cargo presenten 
sus respectivos proyectos de traba-
jo ante el pleno del Consejo General 
Universitario, con tiempo máximo 
de tres horas para la exposición.

Todo listo para la sucesión
U N I V E R S I D A D

El 22 de enero será 
la elección del Rector 
general de la UdeG en 
sesión del CGU

Currículo, acta de nacimien-
to, credencial de elector, cédula 
profesional o pasaporte, título de 
licenciatura, nombramiento o con-
trato individual de trabajo acadé-
mico en la institución, así como la 
constancia que lo acredita como 
miembro del personal académico 
en esta casa de estudios, constan-
cia de de antigüedad expedida por 
la Oficialía Mayor, son algunos de 
los requisitos que deberán presen-
tar quienes aspiren a la Rectoría 
general.

También deben presentar un 
formato con firmas de apoyo de 
los miembros del Consejo Gene-
ral Universitario, documentos que 
acrediten su reconocida capacidad 
académica, y escrito en el que, bajo 
protesta de decir verdad, manifies-
te encontrarse en pleno ejercicio de 
sus derechos, no haber sido conde-
nado por delito intencional con san-
ción privativa de libertad.

La documentación podrá ser en-
tregada del 11 al 17 de enero, de las 
10:00 a las 15:00 horas. [

5 El próximo 

22 de enero se 

conocerá a quien 

encabezará la 

Rectoría general de 

la UdeG. Foto: José 

María Martínez

La elección del nuevo Rector gene-
ral de la Universidad de Guadalajara, 
para el periodo 2007-2013, tendrá lu-
gar el próximo 22 de enero, durante la 
sesión del Consejo General Universi-
tario, a partir de las 11:00 horas y el re-
sultado será publicado un día después 
en los diarios de mayor circulación en 
el área conurbada de esta ciudad.

Entre los requisitos necesarios es-
tán los referentes al artículo 32 de la 
Ley Orgánica de la Universidad de 
Guadalajara, es decir, ostentar la na-
cionalidad mexicana, ser mayor de 30 
años, tener título de licenciatura y ser 
miembro del personal académico con 
una antigüedad mínima de tres años,.

Una más de las cláusulas específi-
ca que los aspirantes tendrán que su-
jetarse al artículo 33 de la Ley Orgáni-
ca de la Universidad de Guadalajara. 
Establece que cada candidato deberá 
contar con al menos 15 por ciento de 
firmas de apoyo de los integrantes del 
Consejo General Universitario, que 
cada miembro del máximo órgano de 
gobierno en la institución podrá ava-
lar la postulación de hasta tres can-
didatos. La elección se realizará me-
diante voto secreto, universal, libre y 
directo de los consejeros. Sólo podrá 
ser declarado Rector general quien 
obtenga más de la mitad de los votos 
de los consejeros presentes; se reali-
zará para ello, el número de rondas 
de votación necesarias, eliminándose 
en cada caso al candidato que reciba 
menor votación.
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S O C I E D A D

La cárcel de los pobres
La falta de recursos abona a la sobrepoblación en cárceles de Jalisco; por 
ello alumnos de la UdeG continuarán con la labor altruista de liberar presos 
mediante el pago de fianzas

6Labor altruista 

de miembros de 

la comunidad 

universitaria.

Foto: Ricardo Ibarra

amarillo mostaza. Tiene bancas de 
metal, fijos al piso de cemento. La luz 
solar proyecta sobre el suelo peque-
ños cuadros formados por las rejas 
que rematan la parte superior de las 
largas bardas. Esa caja de concreto es 
un espacio caluroso al mediodía. 

Acompañan a Armando otros tres 
reclusos. Todos están ahí por robo y 
dicen tener algún vínculo afectuoso 
con los narcóticos. Armando es el 
más contento. Sabe que está por salir. 
Se exhibe sonriente. Bromea. Luego 
se pone serio: “Por la droga estoy 
aquí, si no usara la droga no estaría 
aquí. Tengo tres años drogándome. 
Todos los días. Ahorita tengo 20 días 
sin probar nada. Los he aguantado. 
Siento mucho jaloneo de drogarme. 
Cuando está en la droga le vale a uno 
madre lo que diga la familia. A mí 
mientras más me dicen que no me 
drogue, como que más lo hago”. 

El Ceinjure de Tequila no se parece 
a Puente Grande. Aunque Armando 
no lo conoce, le dicen que en aquella 
penal se puede conseguir todo tipo de 
droga. Mejor para él, porque asegura 
que quiere ser “un hombre de bien”. 
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En una corta entrevista, Arman-
do confiesa que lo primero que va 
a hacer al salir es visitar alguna 
parroquia y “darle gracias a Dios”. 
De una vez le pedirá que guarde su 
nueva ideología: “Pensar aquí es di-
ferente. No hay droga. Aunque uno 
quiera, no hay. Afuera sí va haber. 
En Amatitán consigues de todo. Me 
va a costar más trabajo no consumir, 
pero le voy a echar ganas de no dro-
garme. Yo fui militar y es bonito ser 
militar. Trae uno su uniforme. Por 
mi vicio dejé ese trabajo. Quiero ser 
un hombre de bien”.

Hoy Armando tiene suerte. Los 
cerca de 80 estudiantes de derecho 
pagaron mil 500 pesos de su fianza, 
otros 250 pesos de una multa y to-
davía le dieron 100 pesos para que 
regrese en camión a su hogar. Hoy 
es el más suertudo de la pequeña 
penitenciaría de Tequila. Mañana 
cuando lo vean sus vecinos de Ama-
titán no dejará de ser el personaje 
que cayó en la cárcel por robar una 
bicicleta. Ganar dinero con digni-
dad será aún más difícil para él.

Paseo penitenciario
El Ceinjure de Tequila es una peque-
ña fortaleza ideada por el gobierno 
de Jalisco para depurar el complejo 
penitenciario de Puente Grande. Fue 
inaugurada en diciembre de 2003. 
Tiene capacidad para 84 reos. El día 
de la visita albergaba a 68 internos, 5 
mujeres. Más de la mitad estaba ahí 
por robo o despojo de bienes. Había 
5 homicidas, 2 de ellos parricidas. 
También 3 o 4 violadores.

Ingresar a sus instalaciones in-
cluye una minuciosa revisión. Nada 
de monedas, ningún tipo de metal 
entra. Es la regla. La pequeña lámina 
cuadrada de fierro que te entregan en 
la recepción para recobrar tus perte-
nencias al salir, es una contradicción. 

A las once de la mañana el sitio 
parece zona de esparcimiento. El 
patio principal se transforma en 
una cancha de voleibol. Seis contra 
seis. Gritos. Porras. El comedor es 
un taller para trabajar con la ma-
dera. Charla. Murmullos. Risas. La 
arquitectura del edificio semeja una 
cruz, conformada por la recepción, 
el patio recreativo, la terraza de vi-
sitas y el taller-comedor. Al centro 
están los puntos de vigilancia.

Todo lo observan los custodios. 
En cada rincón hay cámaras. Nada 
escapa. Todo ahí adentro es cemen-
to y metal. Las bardas pintadas con 
un color amarillo mostaza y todos 
los metales en verde olivo. En torno 
al patio, que ese viernes funciona 
como espacio deportivo, están los 
dormitorios. Son 16 en total. En uno 
caben cuatro personas, seis máxi-
mo. Tiene un baño con regadera, 
retrete y lavadero. Un pequeño co-
medor y literas. Todo de concreto.

Al final de los dos pasillos don-

esta ocasión uno de los cuatro al-
bergues para hijos de presos, que 
hay en la zona metropolitana de 
Guadalajara. Este se encuentra en 
la antigua penal de Oblatos, hacia 
el oriente de la ciudad. Los estu-
diantes, dirigidos por el abogado 
Rogelio Ruiz Villalobos, se organi-
zaron y lograron llevar 3 payasas, 
300 pelotas, pastel para 300 niños, 
400 bebidas y 400 bolos, 7 piñatas, 
300 gelatinas, cobijas, regalos para 
las maestras, bolos especiales para 
los niños y niñas con mejores califi-
caciones escolares y 7 mil pesos ob-
tenidos por la rifa de una bicicleta.

Según la estimación de Noemí del 
Carmen, en el albergue de Oblatos, 
que subsiste con donaciones altruis-
tas, conviven 185 niños y niñas que 
estudian la educación básica, mien-
tras esperan la cita quincenal para 
acudir a ver a su padre, madre o am-
bos, a algún centro de readaptación.

En Jalisco hay alrededor de 14 
mil procesados en las distintas pe-
nitenciarías. En los cuatro alber-
gues para hijos de presos que exis-
ten en la entidad sólo hay, máximo, 
400 niños y niñas. ¿Dónde están los 
demás? La subdirectora del área 
de Trabajo social, de la Dirección 

de prevención y readaptación so-
cial (Digpres), Guillermina Arriaga 
Aguayo, lo desconoce.

Pero el abogado Rogelio Ruiz su-
pone que el resto de los niños andan 
por las calles y que pronto iniciarán el 
círculo delictivo del cual provienen. 

“Por eso la relevancia de que la re-
adaptación social en Jalisco dé cabal 
cumplimiento al articulo 18 constitu-
cional, que plantea que la readapta-
ción se debe dar con base en la edu-
cación, la capacitación para el trabajo 
y el trabajo”. Eso apenas se cumple 
en un 10 por ciento, reclamó.

Ruiz Villalobos es un profesor al-
truista que casi ha dejado de litigar 
en los juzgados, para ocuparse en 
demandar el cumplimiento del artí-
culo 18 de la Constitución, y con ello 
fortalecer las bases sociales. Tiene 
en su libreta anotados los nombres 
de todas las personas que de alguna 
manera lo han apoyado en esa labor. 
Es una constante su demanda para 
que todos obtengan ese reconoci-
miento, que por falta de espacio, sólo 
queda en una mención de los acadé-
micos, estudiantes y egresados de la 
carrera de derecho, del CUCSH, que 
han acompañado a Ruiz Villalobos 
en su lucha de ya once semestres. [

RicaRdo ibaRRa

Lo más seguro es que si no 
fumara la piedra de cocaí-
na, no estaría ahí dentro. 
Ya lleva veinte días de en-

cierro. Hace un año robó una bici-
cleta con la intención de negociarla 
e inhalar un poco más de humo. 
Aunque la regresó a los 15 días, el 
dueño mantuvo la demanda. En 
septiembre la policía judicial lo 
arrestó en su casa para luego trasla-
darlo al Centro Integral de Justicia 
Regional (Ceinjure), en Tequila. 

Armando Sánchez es un hombre 
delgado. Joven. 22 años. Moreno. 
Cabello rizo. Labios gruesos y ojos 
bien abiertos. Asegura que con las 
comidas que le sirven ha comenza-
do a ganar peso. Aún así, el unifor-
me color caqui no oculta su delga-
dez. Cuando aún podía andar por 

las calles de Amatitán solía fumarse 
entre 300 y 400 pesos de piedra: “Es 
bonito fumar la piedra. Puedo de-
cirte que es lo máximo. Pero por eso 
me metieron a la cárcel”. 

Ya está desesperado. Y apenas 
lleva veinte días de los tres meses de 
condena que le impuso la jurisdic-
ción jalisciense. Su madre sólo lo ha 
visitado en una ocasión. Es su día de 
suerte: un grupo de estudiantes del 
Centro Universitario de Ciencias So-
ciales y Humanidades está dispuesto 
a pagarle la fianza. Los alumnos han 
acudido al Ceinjure para comprobar 
la teoría que les imparte su profesor, 
Rogelio Ruiz Villalobos, en la clase 
de derecho penitenciario. 

No es la primera vez que estu-
diantes de la Universidad sacan a 
un preso. El profesor y abogado, 
Rogelio Ruiz, mantiene las visitas a 
distintos Ceinjures desde hace cinco 

semestres: “Mi trabajo sin mis alum-
nos no valdría nada, ya que estamos 
formando profesionistas del dere-
cho. Ellos estarán en los puestos pú-
blicos, quizá alguno en la dirección 
de un centro de readaptación social. 
Por eso llevamos a los alumnos, para 
que de forma personal y directa vean 
y palpen la problemática”.

En los últimos tres años el pro-
fesor y sus alumnos han pagado la 
fianza a cinco internos. Deben reunir 
ciertas características: “Que no sea 
reincidente, que sea una persona de 
escasos recursos y que el daño ya 
haya sido cubierto”, le explica el pro-
fesor a los custodios de Tequila.

Armando Sánchez agradece a los 
alumnos que lo liberaron de otros 
dos meses de reclusión. Le permitie-
ron pasar al área de visitas para dia-
logar con sus benefactores. La zona 
de encuentros es un cubo pintado de 

de se distribuyen los dormitorios, 
están las zonas de aislamiento. Son 
unas jaulas de metal, sin más pala-
bras. Ahí van los sancionados por 
indisciplina, explica el vigilante que 
guía el recorrido, Antonio Sandoval. 
“Pueden durar ahí dentro hasta 30 
días. El interno pierde su derecho a 
recibir visita familiar, visita íntima 
y no puede recibir llamadas. Gene-
ralmente remitimos ahí al interno 
cuando arremete contra otro interno 
o un vigilante, también cuando rein-
cide en una falta”. En ese momento 
ambos espacios lucen vacíos.

El centro de readaptación cuenta 
con dos médicos. Durante la visita, las 
dos enfermeras se ocupan de sanar la 
herida que tiene un hombre en la ca-
beza. Aún con preguntas, no detallan 
cómo obtuvo la lesión. Pero las cicatri-
ces en ambas muñecas, ocasionadas 
quizá por la presión de unas esposas, 
revelan el posible origen del golpe. 
Luego supimos que el hombre había 
violado a una mujer y que fue deteni-
do en otro estado de la república cuan-
do intentaba huir de la policía.

Por ser minoría, parece que las 
cinco mujeres presas padecen la 
peor situación. En un área de cinco 
por ocho metros conviven las cinco 
penitentes. Una está recostada enci-
ma de una cobija, sobre el piso; otra 
zurce con la ayuda de un aro de ma-
dera. Con el ruido, otras dos mujeres 
se acercan a la reja. Una más se man-
tuvo dentro del dormitorio. Al ente-
rarse que el contingente provenía de 
la UdeG, solicitan a personal de De-
rechos Humanos. No dicen la razón. 
Sólo exclaman a media voz. El guía 
informa que las mujeres también vi-
sitan los demás espacios, pero cuan-
do los hombres los desocupan.

Tras recorrer las instalaciones, la 
sensación en el grupo de estudian-
tes es ya de desesperación. Lo que 
sería una visita de 30 minutos se 
prolongó casi cuatro horas. Muchos 
ni desayunaron. Al salir se devuel-
ven las pertenencias: dinero, llaves, 
y sobre todo, muchos celulares. Para 
muchos, perder por unos minutos 
la libertad, también significó perder 
varias llamadas telefónicas.

El círculo delictivo
Antes de entrar, la trabajadora social 
del albergue Protección a los hijos 
de los presos, Noemí del Carmen 
Flores, previene a los alumnos de la 
carrera de derecho con una breve in-
troducción referente a la condición 
de los niños y niñas que están a pun-
to de recibir una fiesta: “Estos niños 
saben utilizar su situación para ha-
cer sentir lástima por ellos. Son ma-
nipuladores. Buscan atención y les 
van a pedir muchas cosas. Convivan 
con ellos, pero no les den algo que 
seguramente no van a utilizar”.

El mismo grupo que visitó el 
Ceinjure de Tequila, conocerá en 
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Libre comercio, amo del mundo
Los estados son cada vez más 
débiles y vulnerables. Caso 
contrario son los corporativos 
que tienen más poder

Juan carriLLo arMenta

Una cervecera estadu-
nidense incumplía las 
normas oficiales de sa-
lud e información sobre 

su uso y consumo en México. Al no 
acatarlas, la secretaría mexicana en-
cargada de los asuntos de comercio 
internacional decidió impedir la en-
trada de su producto en la frontera.

Al otro día, su titular recibió una 
llamada exigiéndole que levantara 
de inmediato el impedimento.

—La cerveza no cumple las nor-
mas de información requeridas, 
—le informó.

—No me importa—, contestaron 
del otro lado de la línea. —Si tú no 
levantas el embargo, todos los pro-
ductos mexicanos estarán bloquea-
dos de la misma manera en la fron-
tera norteamericana. 

Así narra el fiscal español Carlos 
Castresana la forma en cómo los 
empresarios más poderosos del pla-
neta presionan a los gobiernos para 
imponer su hegemonía en el mun-
do. De esta manera, la brecha entre 
los países más ricos y más pobres se 
hace cada vez más grande. 

“No podemos seguir con que los 
países ricos sean cada vez más ricos 
y los países pobres cada vez más 
pobres, no sólo por una cuestión de 
dignidad, sino por razones de su-
pervivencia de la población en este 
planeta que compartimos. 

“Y, de la misma manera, no po-
demos seguir destruyendo acelera-
damente el ambiente, porque al fi-
nal no vamos a tener nada que dejar 
a nuestros hijos o a nuestros nietos, 
que van a heredar buenas propieda-
des y automóviles, pero no un buen 
aire que respirar o algo que beber. 
Tenemos que pensar en poner or-
den en los recursos naturales”.

Durante la pasada XX Feria In-
ternacional del Libro de Guadalaja-
ra (FIL), Carlos Castresana partici-
pó en el Encuentro de Humanistas, 
en la mesa “Democracia y libre co-
mercio”. 

—El mapa de la guerra sigue el 
curso natural del petróleo y los re-
cursos naturales, así como los inte-
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miradas

reses económicos de las empresas 
que los explotan. No existe gobier-
no que resista y el poder de los es-
tados desaparece ante el interés del 
dinero y el comercio. 

—Sigue esa evolución y temo 
que va a incrementarse aún más, 
mientras no se corrija eso. Los esta-
dos son cada vez más débiles y vul-
nerables. Caso contrario, las corpo-
raciones cada vez tienen más poder 
y exigen menos controles. 

El comercio mundial ya no es 
una decisión política, sino una deci-
sión económica tomada por actores 
no estatales que están generando 
graves violaciones a los derechos 
humanos en los países en vías de 
desarrollo. 

Esto tiene que corregirse, es de-
cir, tenemos que acudir a las reglas 
que están en vigor y procurar su 
aplicación, porque de otra manera 
sería un camino sin fin. No quiero 
ponerme catastrófico, pero que nos 
lleva a la destrucción de los bienes 
preciosos, que son de toda la huma-
nidad, como es el medio ambiente.

—Pero no aparece nada que pue-
da detenerlos. Como usted mismo 
dijo: los estados están prestos a la 
corrupción. Están afiliados a un 
mismo sistema.

—Aunque los resortes de los es-
tados democráticos están deterio-
rados y son insuficientes, siguen 
en funciones, siguen teniendo una 
virtualidad. Lo que hay que hacer 
es explotarlos y utilizarlos en sus 
posibilidades a lo máximo.

Yo ponía el ejemplo de Pinochet. 
Nadie hubiera creído que un tri-
bunal español pudiera librarle una 
orden internacional de detención. 
Las leyes ahí estaban, era cuestión 
de ponerlas a trabajar. Y eso mis-
mo puede hacerse en otros muchos 
aspectos. Hay precedentes intere-
santes en algunos países, incluido 
Estados Unidos, de asociaciones 
civiles que han interpuesto deman-
das contra corporaciones por vícti-
mas de violaciones de derechos hu-
manos en África, América Latina. 
Esa es una de tantas vías posibles. 
Hay que intentarlas todas, porque 
no podemos resignarnos. 

¿qué nos dice de los tratados internacio-
nales de dizque libre comercio?
El comercio en la actualidad no es 
libre, porque las reglas de la libre 
competencia no son respetadas, 
precisamente, y en primer lugar 
por aquellos que las están propug-
nando. La Unión Europea promue-
ve reglas de libre comercio, que es 
la primera que las viola cuando va 
a hacer negocios en África. Es decir, 
son las empresas europeas las que 
hacen competencia desleal contra 
empresas africanas para adjudi-
carse los contratos, extraer los re-
cursos naturales, hacer múltiples 
negocios y, por lo tanto, las que se 
aprovechan de los tratados de libre 
comercio, que no son libres, porque 
la otra parte no tiene oportunidad 
alguna ni puede competir.

Las decisiones son implantadas 
por cuestiones económicas a impul-
so de los actores económicos, más 
que de los actores políticos.

¿podemos hablar de derechos humanos 
cuando los países tienen a sus habitan-
tes en la miseria?  
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La denegación de los derechos eco-
nómicos y sociales, es decir, el de-
recho a una vivienda, educación, 
salud, alimentación y al desarrollo 
terminan por hacer inútiles o sen-
cillamente por desembocar en la 
violación de los derechos civiles y 
políticos más elementales. No creo 
que podamos seguir hablando del 
derecho a la vida, si no somos capa-
ces de hablar del derecho a una vida 
digna.

El estado tiene que garantizar 
educación, acceso a la cultura, in-
formación, vivienda, salud, servi-
cios básicos públicos, y si no tiene 
eso, de qué le sirve a un indígena de 
Guerrero tener derecho de voto.

Y no sólo hablamos de indígenas. 
Hablamos de cinco sextas partes de 
la humanidad que no tienen garan-
tizado ni lo mínimo. No puede se-
guirse hablando en el siglo XXI de 
derecho a la vida, porque esa pala-
bra se ha quedado vacía de conteni-
do. Hay que hablar del derecho a la 
vida digna y en ese paquete incluir 
los mínimos para una subsistencia 
con dignidad.  [
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José Díaz betancourt 

La continuidad en la vigi-
lancia del cumplimiento de 
los derechos humanos en 
México está garantizada, 

aseguró Amerigo Incalterra, repre-
sentante en México del Alto Co-
misionado de las Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos, quien 
asegura que este tema está vigente 
en nuestro país y confía en que el 
nuevo gobierno asumirá con la mis-
ma energía y responsabilidad los 
compromisos en la materia.

“No vemos absolutamente nin-
guna posibilidad de que el tópico de 
los derechos humanos se afloje en 
este país. Todo lo contrario. Se debe 
reforzar lo que se ha hecho hasta 
este momento, que es un diagnós-
tico. Se ha hecho un programa. Hay 
muchos aspectos que están pen-
dientes de trabajar y creemos que 
la situación merece una mejor aten-
ción en derechos humanos”, dijo.

Entrevistado en esta ciudad, el 
funcionario dijo estar en desacuer-
do con las opiniones que afirman 
que el tema se está disminuyendo, 
porque el país está pendiente de 
este tópico. “México está actuando 

ONU confía en que el gobierno 
respetará derechos humanos

P O L Í T I C A

El representante en México de este organismo dice que ha habido avances, aunque todavía hay muchos puntos 
pendientes que se deben corregir 
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muy fuerte a nivel internacional. 
Hay una apertura muy importante 
y compromisos que, por fuerza, tie-
nen que verse reflejados como una 
misión”.

Agregó que los representantes 
en México comparten la opinión 
de la alta comisionada en derechos 
humanos de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), Louise 
Arbour, cuando asegura que se ha 

avanzado mundialmente mucho en 
materia de normatividad.

“Tenemos un número significa-
tivo de normas, de convenciones, 
pero debemos hacerlas realidad 
para la gente”, afirmó Incalterra.

El funcionario se refirió al docu-
mento de diagnóstico sobre los de-
rechos humanos en México, emiti-
do en 2003. “Es un solo documento, 
pero tiene que interpretarse como 

miradas

dinámico. Lo importante en este es 
el seguimiento que se da a las dis-
tintas iniciativas por parte de las 
autoridades, así como del Comité de 
evaluación y seguimiento, en el que 
está la sociedad civil y las academias 
que presentan sus valoraciones”.

Se refirió al tópico de las muje-
res asesinadas en la frontera norte, 
donde destacó el último informe 
presentado por la fiscal especiali-
zada para Prevenir y Erradicar la 
Violencia Contra las Mujeres en 
Ciudad Juárez, Guadalupe Morfín 
Otero. “Fue un informe integral, 
donde hace notar que la problemáti-
ca de la violencia contra las mujeres 
en Ciudad Juárez no es exclusiva de 
esa ciudad”.

Amerigo Incalterra agregó que 
los trabajos de investigación en 
Ciudad Juárez han mostrado una 
problemática de violencia contra las 
mujeres, “algo que ha estado vigen-
te, silenciado en muchas socieda-
des. No es gratuito que el entonces 
secretario de Gobernación (Carlos 
Abascal) pida disculpas pública-
mente, reconociendo justamente la 
responsabilidad que tuvo el Estado 
por no haber investigado en su mo-
mento los hechos”. [

La Gaceta

El secretario general de la Univer-
sidad de Guadalajara, maestro 
Carlos Briseño Torres, solicitó 
una licencia temporal para se-

pararse del cargo, en vista de que valora 
la posibilidad de registrar su candidatura 
“para contender en la elección para Rec-
tor general de esta casa de estudios, para 
el periodo 2007-2013”.

Mediante un comunicado se informó 
que el funcionario universitario remitió 
la petición al Rector general de la Uni-

versidad de Guadalajara, licenciado José 
Trinidad Padilla López, quien a su vez 
autorizó la petición, sin goce de sueldo, a 
partir del 9 de enero y hasta el 23 de este 
mismo mes.

En lo que fue parte del texto de la car-
ta recibida en la Rectoría general, Brise-
ño Torres consideró que no debe ser juez 
y parte en el actual proceso:

“Tomando en consideración las atri-
buciones y funciones que actualmente 
desempeño como secretario general de 
esta casa de estudios, especialmente 
como secretario del Consejo General 

Universitario y de la Comisión especial 
electoral, considero pertinente que, para 
no afectar la operación de la dependencia 
a mi cargo por el tiempo que dedicaré, si 
participo en la mencionada contienda, 
solicitar a usted me autorice una licencia 
sin goce de sueldo a partir del 9 de ene-
ro y hasta el 23 del mismo mes del año 
en curso, como secretario general de la 
Universidad, cargo con el que fui honro-
samente nombrado por usted desde abril 
de 2001”, mencionó Briseño Torres en la 
petición que hizo.

De manera temporal, el ingeniero José 

Ramón Aldana González, quien es el ofi-
cial mayor de la Universidad de Guadala-
jara, quedó encargado del despacho.

En la última sesión de 2006, del Con-
sejo General Universitario, realizada el 
20 de diciembre, quedó integrada la co-
misión encargada del proceso de suce-
sión en la Rectoría general de esta casa 
de estudios.

La comisión es conformada por Víctor 
Manuel González Álvarez, Patricia Etienne 
Loubet, María Celia López Miranda, Carlos 
Moyado Zapata, José de Jesús Rojas Rive-
ra y Juan Carlos Vicencio López. [

U N I V E R S I D A D

Pide licencia para separarse del cargo
De manera temporal el secretario general dejó el puesto
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Marco t. FLores

Aunque este año no será tan favorable 
desde el punto de vista presupues-
tal para la educación en el país, se 
logró un ligero incremento en el 

gasto educativo como porcentaje del Producto 
Interno Bruto (PIB), en relación con el otorga-
do el año pasado, así como importantes asig-
naciones para que la inversión se traduzca en 
mayor número de espacios educativos para los 
estudiantes.

El sector educativo tuvo un aumento de 
13,161 millones de pesos, pasando de 377,287.59 
a 390,448.87 millones de pesos, lo cual repre-
senta un incremento del 0.13 por ciento del 
PIB, quedando en 3.98 por ciento, luego de que 
la iniciativa del ejecutivo federal presentada a 
la Cámara de Diputados para su discusión, dis-
minuía de 3.9 a 3.8.

En su primer informe correspondiente al 
primer periodo ordinario de sesiones en la LX 
Legislatura de la Cámara de Diputados, el di-
putado federal Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla 
dijo que son varios los factores que impiden 
mejorar el incremento de los recursos que ha-
gan frente a necesidades urgentes, entre estas 
la educación.

Sobresalen la falta de una reforma tributa-
ria que vigile la elusión y evasión fiscal de las 
grandes empresas, así como el problema de la 
economía informal, que no tributa como de-
biera, aunado al ambiente político que se vive 
en el país, la baja del precio en el petróleo y 
la desaceleración de la economía de Estados 
Unidos.

Ante estas condiciones desfavorables, Bra-
vo Padilla dijo que este año no puede verse con 
optimismo, pero sí como una oportunidad para 
trabajar más a fondo y preparar condiciones 
más favorables para el 2008, las cuales ayuden 
a fortalecer la educación en el país.

“Deben sumarse esfuerzos para que se in-
volucren los poderes de la Unión, los gober-
nadores de los estados, a fin de que se tenga 
no sólo la comprensión de ellos, sino también 
el compromiso presupuestal a favor de la edu-
cación”.

Para esto, el diputado federal adelantó que 
se labora en la instalación de dos grupos de 
trabajo, en los que participarán la Secretaría 
de Educación Pública, el poder legislativo y 

m
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Buscan mejoras 
en la educación 
del país

S O C I E D A D

Se garantizó para Jalisco la 
construcción de la biblioteca de 
la UdeG y apoyo para el CETI

Gasto educativo como porcentaje del PIB

2006
Propuesta 

del ejecutivo
2007

Gasto 
educativo

3.9 por ciento 3.8 por ciento
3.98 por 
ciento

Educación 
superior

0.57 por 
ciento

0.51 por 
ciento

0.58 por 
ciento

las instituciones de educación superior, con 
el ánimo de generar una política de Estado no 
sólo en educación, sino también en ciencia y 
tecnología.

Durante este informe de actividades del 
primer periodo ordinario de sesiones, que 
abarca de septiembre a diciembre de 2006, en 
lo que respecta a Jalisco, además de beneficiar 
al CETI con 40 millones de pesos, se garantizó 
la inversión para el término de la construc-
ción de la biblioteca pública del estado por 148 
millones, logro obtenido gracias al apoyo de 
los diputados federales de Jalisco, los legisla-
dores y sus coordinadores del Partido Acción 
Nacional y del Partido Revolucionario Institu-
cional.

En educación media superior aumentó el 
gasto en 794 millones de pesos para las nivela-
ciones salariales de los colegios de Bachilleres 
y los colegios de Educación Científica y Tec-
nológica, así como para un programa especial 
de becas para la retención de estudiantes del 
mismo nivel.

El estado de Oaxaca no fue la excepción, 
pues se gestionaron recursos para atender el 
problema magisterial, además de que se apo-
yarán diversos programas para la formación de 
profesores y el crecimiento de la calidad educa-
tiva. El aumento en este rubro correspondiente 
a la educación básica fue de 6 mil millones de 
pesos.

También sobresale en este ámbito de nivel 
de educación el apoyo a la demanda legítima 
de rezonificación de profesores, misma que por 
orientación de la propia Cámara de Diputados, 
deberá asegurar un incremento tangible en la 
calidad del trabajo en ese nivel.

La propuesta del ejecutivo federal también 
disminuía el gasto en educación superior del 
0.57 por ciento al cierre de 2006, a 0.51 por 
ciento del PIB en la iniciativa, afectando, en-
tre otras instituciones de educación superior, 
a la UNAM, el IPN, la UAM, el Cinvestav y El 
Colegio de México. En este sentido, la educa-
ción superior aumentó en 8,206 millones, pa-
sando al 0.58 por ciento del Producto Interno 
Bruto. [
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Cada año surgen en todo el mundo 
casi medio millón de casos nuevos de 
cáncer cervical, la mitad de los cuales 
terminan en la muerte a consecuencia 

de esta enfermedad. Según cifras de la Agencia 
Internacional de Investigación de Cáncer, de la 
Organización Mundial de la Salud, el cáncer de 
cuello uterino es el segundo tumor maligno más 
frecuente en el mundo y la segunda causa de 
muerte por cáncer en la mujer. América Latina 
es una de las regiones con más alta incidencia: 
70 mil nuevos casos anuales. En México, duran-
te la década de 1990 a 2000, fueron reportados 
48,761 muertes. En 2003 se registraron 4,324, 
mientras que en el estado de Jalisco hubo 262 
defunciones, con una tasa de mortalidad de 10.8 
por cada 100 mil habitantes.

Estas cifras se relacionan estrechamente 
con el nivel socioeconómico bajo. Por ello la 
carga de la enfermedad afecta intensamente a 
los países en desarrollo. Los resultados publica-
dos por expertos en epidemiología demuestran 
que este padecimiento se observa con mayor 
frecuencia en mujeres sin educación formal, 
con un nivel socioeconómico bajo, desemplea-
das, con residencia en zonas rurales y sin acce-
so a servicios de salud de calidad.  

El origen del cáncer del cuello uterino es 
multifactorial, pero sin duda el factor más im-
portante radica en la infección con el virus del 
papiloma humano (VPH), el cual se encuentra 
presente entre el 85 y 100 por ciento en pa-
cientes que padecen este tumor. La infección 
ocurre a través de contacto sexual. En México 
la prevalencia del ADN del VPH se encuentra 
hasta en el 15 por ciento de las mujeres mayo-
res de 35 años y más del 50 por ciento de las 
mujeres con vida sexual activa pueden tener 
contacto con algún tipo de VPH.

Los VPH son virus con doble cadena de 
ADN (ácido desoxirribonucleico o material ge-

4Hasta el momento 

la mejor opción para 

disminuir riesgos de 

muerte por este mal es 

la detección oportuna  

Foto: Giorgio Viera

El papiloma humano, 
precursor de cáncer
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nético de las células), los cuales se replican ex-
clusivamente en epitelios escamosos estratifi-
cados, tales como el epitelio del cuello uterino, 
en mucosas y en piel. Las características del re-
cubrimiento de células del cuello de la matriz, 
condiciona a que éste sea un lugar idóneo para 
su reproducción. Estos virus ingresan al orga-
nismo a través de microabrasiones (pequeñas 
lesiones) que se originan por contacto sexual. 
Otra forma de transmisión es de madre a feto.

Hasta la fecha se han identificado más de 
cien tipos diferentes de VPH. Por fortuna, el 
número de tipos de VPH involucrados en el 
cáncer invasor es limitado.

Es importante puntualizar que la infección con 
VPH por sí misma no es suficiente para el desarro-
llo del cáncer. Se requiere de otros factores, como 
inicio de la actividad sexual en forma temprana, 
una paridad elevada (número de embarazos que 
culminaron en nacimientos), tabaquismo, estado 
nutricional inadecuado, inflamación, infección 
con otros microorganismos por vía sexual y prin-
cipalmente el estado y condición de la respuesta 
del sistema inmune contra el VPH y después con-
tra las células cancerosas. De hecho, la mayoría de 
los casos de infección de papiloma humano termi-
nan en un control o eliminación del virus.

Nuestro organismo cuenta con una serie de 
estrategias y mecanismos para defendernos de 
las infecciones. Una forma de respuesta con-
siste en una serie de barreras físicas, químicas 
y biológicas. Podemos decir que el organismo 
tiene un poderoso armamento con capacidad 
de identificar, controlar y eliminar a los agentes 
agresores, como los diversos tipos de VPH. 

En el caso de las mujeres que progresan a 
cáncer invasor cérvico uterino, se considera 
que esta respuesta inmune no fue efectiva. 

En las mujeres infectadas con el VPH, el re-
sultado final depende, tanto de factores virales 
como del propio organismo. Se sabe que, ade-
más del tipo de virus, existen variantes dentro 
de un mismo tipo. Otros factores importantes 
son la carga viral, la capacidad de integrarse al 

genoma de las células propias, la susceptibili-
dad genética y, por supuesto, la respuesta del 
sistema inmune contra la infección.

Existen diferentes clasificaciones para des-
cribir la evolución del cáncer de cuello uterino. 
Términos como displasia (leve, moderada y se-
vera), neoplasia intraepitelial o lesión intraepi-
telial escamosa (grado bajo y grado alto), descri-
ben la historia natural del desarrollo del cáncer 
invasor. Durante este largo periodo, el sistema 
inmune tiene la oportunidad de reconocer y eli-
minar la infección por VPH, y en su momento, a 
las células modificadas como parte del proceso 
de transformación maligna a cáncer. 

A través de estudios realizados por el doctor 
Adrián Daneri Navarro y el grupo de investiga-
ción que dirige en el Laboratorio de Inmuno-
logía, del Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud, se conoce que los VPH emplean una 
serie de mecanismos para evadir la respuesta 
inmune, como evitar inflamación durante las 
fases iniciales de la infección o la inhibición de 
las células infectadas, con la intención de que 
éstas no liberen las citocinas almacenadas en 
su interior. Al no liberarse estas citocinas, el 
proceso infeccioso permanece inadvertido. 

Otro mecanismo de escape a la respuesta 
inmune es mediado por proteínas del propio 
virus que tienen la capacidad de evitar la res-
puesta inmune por la inducción de tolerancia o 
bloqueo de citocinas.

El doctor Daneri Navarro refiere que se re-
quieren varios años para que una lesión provoca-
da por VPH progrese a cáncer. “En teoría, el cán-
cer del cuello uterino no debería de representar 
ningún problema en nuestra sociedad, porque se 
ha demostrado en otros países que la prevención 
y el diagnóstico y tratamiento oportuno reducen 
significativamente la incidencia y mortalidad”. 

En la actualidad todos estos conocimientos 
han hecho posible el desarrollo de novedosos 
métodos de prevención, que se están adoptan-
do en la práctica médica. Además de los estu-
dios tradicionales de toma de citología cérvico 
vaginal (papanicolau), la estrategia para la pre-
vención ha evolucionado rápidamente hacia la 
incorporación de pruebas de VPH.

En forma paralela a estas medidas, un im-
portante número de investigadores en el mun-
do están trabajando en el desarrollo de vacunas 
contra el VPH. La intención es contar con una 
vacuna eficaz en los países con problemas de 
salud pública. Sin embargo, se deben tomar en 
cuenta las diferentes alteraciones inducidas 
por este virus, ya que de no hacerlo se corre el 
riesgo de desarrollar vacunas ineficientes. Otro 
aspecto importante es el referente a los tipos de 
virus y las variantes que se pretenden usar en 
las vacunas, ya que se pueden ocasionar cam-
bios en los nichos ecológicos de los virus y esto 
acarrearía cambios en la prevalencia de otros 
tipos variantes de VPH asociados a cáncer.

La opinión del doctor Ángel Suárez, especia-
lista en el tema, es que no se tiene actualmente 
información absoluta de la eficacia de la vacu-
na. “Si se toma en cuenta que el cáncer cérvico 
uterino se presenta en la mujer mexicana entre 
los 45 y 50 años y que la vacuna se aplica en 
mujeres de 15 años, sería necesario una espera 
de 30 años para evaluar resultados”.

La detección oportuna sigue siendo la única 
opción razonable para las mujeres adultas con 
pocas posibilidades de recibir vacunas profilác-
ticas a tiempo y a bajo costo, ya que el precio 
actual es de 320 dólares comprada directamen-
te en el laboratorio.
*coLaboración: Dora García pérez.



lunes 15 de enero de 200716 lunes 15 de enero de 2007 17

f e  d e  e r r a t a s

En la gaceta número 465, publicada el lunes 8 

de enero, por un error involuntario, dice en la 

inserción de la página 11, de 02 cultura, que 

para el XXIV Congreso Nacional de Servicio 

Social “Políticas Sociales y Desarrollo Social”, 

la fecha límite de inscripción es el 6 de enero 

y el costo de recuperación de mil 800 pesos.

Debe decir: la fecha límite de inscripción 

es hasta el 30 de enero y el costo de 

recuperación de mil 200 pesos.

POLÍTICA

El costo económico 
excesivo de la “democracia 
mexicana”

Si para que un país como Méxi-
co tenga una democracia pa-
siva e ineficiente es necesario 
tirar el dinero a la basura y 
sobre todo con los malos po-
líticos, entonces yo me pre-
gunto, ¿cuánto costará tener 
una nación de primer mundo 

donde se respeten las instituciones y haya una 
estabilidad política, económica y social, y don-
de no haya políticos corruptos y cirqueros que 
hagan de las suyas enriqueciéndose a costa del 
dinero de todos los mexicanos?

Es desagradable conocer las cifras exagera-
das que reciben los partidos políticos año con 
año, y además para financiar sus compañas 
electorales, así como para ejercer sus funciones 
como parte de la democracia mexicana. El pre-
supuesto anual que destina el erario público 
para estos partidos es el equivalente a la mitad 
del presupuesto que recibe la Procuraduría Ge-
neral de la República. Haciendo la comparación 
en cuanto a la eficiencia y al bienestar social 
que brindan cada uno de estos a la sociedad, no 
hay punto de comparación, ya que los políticos 
no brindan bienestar social, mucho menos una ca
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estabilidad política, económica y social, que, se 
supone, en teoría deberían otorgar, conforme lo 
marcan sus estatutos.

En primer término, mientras que en Esta-
dos Unidos de América existen únicamente dos 
fuerzas políticas: los republicanos y los demó-
cratas, tomando en cuenta que hay más habi-
tantes que en nuestro país, en México existen 
cinco partidos políticos que perciben financia-
miento público, con menos índice poblacional. 
Esta es una importante discrepancia en cuanto 
al poder económico de cada país y su número 
de habitantes. Aun así, en México se destina 
más gasto público a los partidos políticos, en 
relación con EUA.

En segundo término, el número de legislado-
res de EUA es bastante menor que en México. 
Mientras que en EUA son 425 diputados y 100 
senadores, en México son 500 diputados y 128 
senadores, otra incongruencia en relación con 
el número de habitantes que representan cada 
uno. No conformes con ser más legisladores, 
es imposible imaginar que un legislador mexi-
cano gane más que uno norteamericano. Pues 
les comento que esto no es imposible, sino al 
contrario, una realidad. Nuestros flamantes le-
gisladores perciben más ingreso que los de Es-

Conclusión:
Estoy convencido de que es necesario hacer 
una reforma legislativa y política en nuestro 
país, ya que, en mi opinión, son demasiados 
partidos políticos que de la misma manera no 
sirven para nada. Yo propondría únicamente 
dos partidos políticos, y por otro lado, dismi-
nuir el número de legisladores en las cámaras 
de diputados: de los 500 que son actualmente, 
bajarlos a 200, y de senadores: de los 128 bajar-
los a 32. De esta manera se reduciría en gran 
parte el presupuesto destinado a los partidos 
políticos y al poder legislativo en una propor-
ción importante, y al mismo tiempo habría más 
presupuesto para otras partidas de mayor im-

Financiamiento público 2006

Partido político 
nacional

Actividades 
ordinarias 

permanentes

Actividades 
específicas (1ª y 

2ª administración)

Gastos de campaña
(3)

Partido Acción 
Nacional

$555,866,537.74 $17,588,089.70 $555,866,537.74 

Partido 
Revolucionario 
Institucional

 $613,405,424.52 $113,565.83  $613,405,424.52 

Partido de la 
Revolución 
Democrática

 $360,710,804.15 $1,269,761.33  $360,710,804.15 

Partido del Trabajo  $135,071,426.34 $4,866,351.53  $135,071,426.34 

Partido Verde 
Ecologista de 
México

 $190,667,799.64 $900,387.90  $190,667,799.64 

Convergencia  $133,100,713.12 $6,077,296.90  $133,100,713.12 

Nueva Alianza $39,776,454.11 $2,752,000.22 $39,776,454.11

Alternativa 
Socialdemócrata y 
Campesina

$39,776,454.11 $778,227.55 $39,776,454.11

TOTALES $2,068,375,613.73 $34,345,680.96 $2,068,375,613.73

Fuente: IFE

tados Unidos, sin importar la eficiencia y el 
poder económico que tenga cada nación.

Analizado a grandes rasgos las diferen-
cias del presupuesto público a las fuerzas 
políticas de cada país, entre EUA y México, 
nada más me queda mencionar una última 
comparación de lo que percibe un diputado 
o un senador, en relación con un obrero que 
gana un salario en promedio con la pobla-
ción económicamente activa.

Mientras que un diputado percibe 
mensualmente en promedio $100,000.00, 
un senador percibe $150,000.00, en tanto 
que el trabajador común y corriente gana 
$6,000.00.

Es importante respaldar con fundamen-
tos reales, los comentarios y análisis que 
estoy mencionando en este artículo, para lo 
cual incorporo varias tablas de datos toma-
das de fuentes gubernamentales, para dar-
nos una idea más clara de los excesivos pre-
supuestos que percibe cada partido político, 
y sobre todo, que ustedes mismos hagan las 
comparaciones que crean necesarias con 
otros rubros públicos, para que verdadera-
mente hagamos conciencia del concepto de 
la democracia mexicana. [

4Tabla en la 

que especifican el 

presupuesto público 

que perciben los 

partidos políticos en 

un ejercicio fiscal, 

así como cuando se 

presentan elecciones 

municipales, 

estatales y federales. 

Foto: Giorgio Viera

portancia y que beneficien directamente al 
ciudadano común y corriente.

Así mismo, reduciría las campañas po-
líticas en menor tiempo y unificaría varios 
procesos electorales, tanto en lo municipal 
como en lo estatal y federal, en una sola 
elección, y por último, bajaría los sueldos a 
los legisladores por lo menos en 50 por cien-
to. Y aún así me parece demasiado dinero 
para lo que aportan a la sociedad. 

Maestro Miguel Ángel Haro ruiz, 
profesor de asignatura B, 

escuela preparatoria 2.

POLÍTICA

Estudiantes del CUAAD 
diseñan áreas deportivas

Estudiantes del Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitec-
tura y Diseño desarrollaron 
proyectos arquitectónicos 
para la rehabilitación física 
de 10 unidades deportivas 
en el municipio de Zapo-
pan, a petición del Consejo 

municipal del deporte de esa entidad.
Las obras de tres de estos proyectos podrían 

iniciar este año, aunque antes deberán ser some-
tidas a la autorización del cabildo zapopano y de 
la nueva administración municipal, informó el di-
rector del Comude, Ramiro Vázquez Gutiérrez.

Dichos proyectos son parte de las estrate-
gias de vinculación social emprendidas por el 
Departamento de Proyectos Arquitectónicos, 
del CUAAD, en 2005 y que ha tenido como re-
sultado la colaboración no solo con autoridades 
locales, sino con organizaciones no guberna-
mentales y la iniciativa privada.

En rueda de prensa el pasado mes de di-
ciembre, la jefa de dicha dependencia univer-
sitaria y coordinadora de los proyectos de vin-
culación, Rosa María Sánchez Sosa, mencionó 
que el costo de la rehabilitación de esta decena 
de espacios deportivos oscila entre los 900 mil 
y los cinco millones de pesos, según las carac-
terísticas de cada uno.

El director del Comude afirmó que pondrán 
a consideración de la siguiente administración 
municipal la rehabilitación de tres unidades 
ubicadas en el centro de la exvilla maicera, y las 
colonias El Briseño y Altagracia, en las que se 
reúnen vecinos de 10 o 12 barrios aledaños.

Mariana gonzÁlez

SEMS

Prepa 5, pionera en radio 
por internet

La preparatoria 5 de la Univer-
sidad de Guadalajara cuenta 
ya con la primera cabina de 
radio, cuyas transmisiones 
realiza de manera exclusiva 
por internet, dentro del Sis-
tema de Educación Media 
Superior. 

Con alrededor de siete meses de trans-
misión, este interesante proyecto tiene una 
barra de programas dirigidos a jóvenes es-
tudiantes, en los que se analizan diversos 
temas académicos, como filosofía y literatu-
ra, además de segmentos para tratar asun-
tos relacionados con el amor, la sexualidad, 
la convivencia con los padres, entre otros. 
También incluye horas de música hip hop, 
rock metal y hasta reggaeton.

Esta radio cuenta con la participación de 
profesores y estudiantes de la preparatoria, 
así como con el apoyo de egresados y otro 
personal académico. La iniciativa surgió a 
la par del taller de periodismo radiofónico 
creado por el profesor Sergio Velasco Duar-
te en marzo de 2004. Transcurrieron varios 
meses para concretar la instalación de una 
cabina radiofónica y preparar al equipo. 

La programación puede ser escuchada 
en la página: http://www.prepa5.sems.udg.
mx/radiop5.php. El contacto para comenta-
rios y sugerencias es el correo electrónico: 
interfase_@hotmail.com.

guillerMo díaz HernÁndez

CUCEI

Pionero en aplicar 
matemáticas e informática 
a la biología

La Universidad de Guada-
lajara es pionera no sólo 
en México, sino en Amé-
rica Latina, ya que ofre-
ce desde hace un lustro 
el doctorado en procesos 
biotecnológicos, caracte-
rizado a escala nacional 

por abarcar disciplinas como informática 
y matemáticas, comentó el coordinador de 
dicho doctorado, del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), 
Orfil González Reynoso.

González Reynoso destacó que la Univer-
sidad de Guadalajara es de las más adelan-
tadas en el país, por esta novedosa forma de 
abordar la biología. Es decir, cuenta con una 
fuerte orientación ingenieril en la materia.

Reconoció la falta de equipo computacio-
nal y software, así como de bibliotecas, para 
que la UdeG se coloque verdaderamente a 
la vanguardia. Pero si bien cuenta en su la-
boratorio de informática con computadoras 

convencionales que sólo permiten desarrollar 
los sistemas de forma rudimentaria, esto no 
llega a representar una debilidad, toda vez que 
dichas carencias se solventan con el uso de in-
ternet.

la gaceta

CUCEI

Antidepresión a la alza
 

N o existen datos 
precisos sobre po-
blación adicta a 
medicamentos; sin 
embargo, las per-
sonas que habitan 
grandes ciudades 
tienden a consumir 

sustancias que las hacen adictas, por los pro-
blemas de las sociedades modernas”, explicó 
el especialista del Departamento de Farmaco-
biología, del Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI), César Cortés 
Álvarez.

Los medicamentos antidepresivos, como 
aquellos indicados para conciliar el sueño, la 
morfina o medicina para el dolor, los estimu-
lantes nerviosos y las anfetaminas e incluso 
esteroides para aumentar la masa muscular, 
son algunos de los que pueden propiciar una 
adicción.

Los efectos que producen este tipo de medi-
camentos, informó Cortés Álvarez, son de tipo 
placentero y de dependencia física, es decir, ge-
neran efectos psicológicos al sentirse relajados, 
hecho que provoca neuroadaptación.

Los compuestos o medicamentos con ca-
feína tienden a generar adicción, ya que esta 
sustancia provoca un estado de dependencia, 
subrayó.

 
la gaceta

Demasiado 
dinero nos 
cuesta la 
democracia 
mexicana; la 
prepa 5 ya 
tiene radio 
por internet;el 
CUCEI aplica 
ciencias exactas 
a la biología; 
las grandes 
urbes producen 
adictos a los 
antidepresivos, 
opina 
académico
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congreso

IX Congreso internacional 
avances en medicina 
2007
Y V Expo médica Guadalajara, 
con el lema “Certeza frente a los 
grandes desafíos en salud del tercer 
milenio”. Avances en cirugía y nuevos 
conocimientos para solución de 
patologías diversas. Del 22 al 24 de 
febrero. Invita: Hospitales Civiles de 
Guadalajara. Más informes en los 
teléfonos 36 13 39 51, 36 18 15 80 y 
en la página electrónica http://2007.
hcgcongreso.com/

convocatorias

Análisis universitario
Revista Análisis universitario invita a catedráticos e 
investigadores de la UdeG a participar en la redacción 
de artículos. Informes en el teléfono 12 02 47 31 y en 
el correo electrónico csilva.ortiz@gmail.com.

Concurso nacional de 
testimonios 
Sobre el proceso electoral federal 2005-2006. Invita 
el Instituto Federal Electoral. Podrán participar los 
ciudadanos que fueron designados como funcionarios 
de mesa directiva de casilla o de escrutinio y el 
personal eventual contratado por las juntas distritales 
ejecutivas del IFE. El plazo límite para entregar los 
trabajos es el 31 de enero de 2007. Mayores informes 
en el teléfono 01 800 433 2000.

cursos

Evaluación y selección genética para 
resistencia a mastitis en ganado 
lechero
Con el objetivo de actualizar los conocimientos en el 
área del mejoramiento genético del ganado bovino 
lechero, para resistencia a la mastitis. Fechas: 8 y 9 
de febrero. Horario: de 9:00 a 16:00 horas. Organiza 
el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias, en conjunto con la Universidad 
de Massey, Nueva Zelanda. Más informes en los 
teléfonos 01 333 77 70 11 50, extensión 3268 y 
682 06 65. Correo electrónico: hcastane@cucba.
udg.mx.

Cursos–talleres de cine
Invita la Coordinación de Diplomados en Cine. 
Producción, sonido, locución, periodismo, 
animación clásica, fotografía, actuación. Con 
dos sedes: Belén 120, en la zona Centro y el 
Departamento de Imagen y Sonido (escuela de 
cine), del CUAAD. Mayores informes en el teléfono 
36 58 47 00.

ceremonias

Ceremonia de la generación de enfermeras 1970-1974 
“Dr Jesús Felipe Torres Plank”. Viernes 19 de enero, 

a partir de las 17 00 horas, en el Aula magna Enrique 
Díaz de León (edificio E segundo nivel del CUCS). Más 
informes en el teléfono 333 15 66 278

Acto académico de psicología
Acto académico de la generación 2003-2006 José 
Anadón Martínez, de la licenciatura en psicología, 
del CuNorte. El 19 de enero a las 11:00 horas, en el 
auditorio del CUNorte

Acto académico de telemática
Acto académico de la licenciatura en telemática “Mtro. 
José Alberto Castellanos”, del CuNorte. El día 26 de 
enero a las 12:00 horas, en el auditorio del CUNorte

encuentros

Segundo encuentro de 
especialistas 
De la región norte de Jalisco y sur de Zacatecas. 
Abierto a los interesados en el análisis de la 
región. El 7, 8 y 9 de marzo en el CUNorte. Más 
informes en los correos electrónicos: rrangel@
cunorte.udg.mx y fvazquez@cunorte.udg.mx o en 
la División de cultura y sociedad del CUNorte (km 
191 carretera federal no. 23) en Colotlán, Jalisco. 
Teléfonos: 01 800 50 55 399 y 01 (499) 99 213 
33

maestrías

Maestría en administración de 
negocios 
El Centro Universitario de la Ciénega invita a 
inscribirse en el cilo 2007 A. Inscripciones 
abiertas hasta el 19 de enero a través de lnternet 
www.escolar.udg.mx. Inicio de clases 10 de 
febrero en horario de sábados, de 8:00 a 16 00 
horas. Más informes en el teléfono (392) 925 94 
00, extensión 8331 y el correo electrónico adela@
cuci.udg.mx

licenciaturas

Psicología
El Centro Universitario de la Ciénega invita a cursar la 
licenciatura en psicología. Informes en el teléfono (392) 
925 94 00 extensión 8394 y en la página www.cuci.
udg.mx

pi
za

rr
ón Certificación académica

El Centro Universitario de los Valles a través de 

la División de Estudios Científicos y Tecnológicos 

invitan a la entrega del certificado de acreditación de 

la licenciatura en informática que se realizará el día 

jueves 18 de enero a partir de las 12 00 horas en 

el Auditorio del Centro de Servicios Académicos del 

CUValles. Más información en el teléfono (01375) 75 

80 500 extesnión 7270 
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éDGar corona

Con el lema “Porque todos tene-
mos una historia que contar”, 
se estrenó el 13 de enero, por 
televisión, el programa Territo-
rio Reportaje, espacio dedicado 
a la difusión del trabajo reali-

zado por científicos de Guadalajara, quienes 
mediante sus investigaciones buscan ofrecer 
bienestar a la comunidad. La conducción está 
a cargo del periodista Leonardo Schwebel, y su 
transmisión será los sábados, a las 16:00 horas 
por canal 4 de Televisa y el canal 114 de SKY.

La idea de realizar este proyecto nació hace 
más de un año, concentrándose en el diseño y 
estructuración de un programa que abordara 
diversos temas de interés a profundidad. 

Uno de los aspectos importantes de Terri-
torio Reportaje es que presenta un problema, 
pero propone una solución. Leonardo Schwe-
bel explica: “Es la fórmula que comenzamos a 
manejar. Hay muchos investigadores que están 
haciendo algo por los demás. El programa es 
innovador en muchos los aspectos. Un ejemplo 
es su duración de media hora. Estamos acos-
tumbrados a ver este tipo de producciones, 
pero en desarrollo de una hora. Así que la diná-
mica y metodología serán diferentes. Es fácil 
tirarle a todo el mundo, echar tierra. Como me-
dio, y universidad tenemos la responsabilidad 
de hablar del otro lado, de lo bueno, pero eso no 
significa que el problema esté solucionado. 

“Hay que apoyar a la ciencia, la tecnología, 
la educación y las investigaciones en todos los 

niveles. Si no se hace esto, los científicos se van 
a ir a otros países o quedarán en el olvido”.

Relato de historias
Territorio Reportaje tendrá un lenguaje diferen-
te. Visualmente será atractivo. Todo el programa 
se hace en la calle, con elementos de producción 
que posiblemente a cierto sector del público le 
parezcan extraños. Sin embargo, sus creadores 
apuestan por esto, y están conscientes de ello. 
Dentro de las principales características que lo 
distinguirán, es que las historias serán relatadas 
por los propios científicos. Ellos se convierten en 
una especie de guías para mostrar su trabajo.

Equipo de producción
La Dirección de Producción Audiovisual 
(DIPA) es la que se encarga de la realización del 
programa. Intervienen no más de 10 personas. 
Comenta Leonardo Schwebel: “El encargado 
es Pablo Camerota, Cecilia Saldaña participa 
con los reportajes, y Ricardo Mejía es nuestro 
locutor. Tenemos una camarógrafa: somos el 
único programa que tiene una en la ciudad. La 
música es original. En realidad hacer esto es 
novedoso para todos en el equipo”.

 
Primeros programas
Los temas seleccionados para integrar este pri-
mer mes de transmisiones en Territorio Repor-
taje son la diabetes, medio ambiente, informá-
tica, y vacunas. 

En el caso de la diabetes, aparece lo relacio-
nado para controlarla, y las necesidades que 
presentan las personas que la padecen. 

En medio ambiente se hablará sobre las 
investigaciones que realiza un científico de la 
Universidad de Guadalajara respecto a cómo 
pueden ser utilizados los desperdicios de la 
caña de azúcar para producir combustible. 

Sobre informática se presentará un trabajo 
realizado con robots inteligentes, que exclusi-
vamente se desarrolla en la ciudad.

En vacunas se dará a conocer la investigación 
que efectúa una doctora para combatir el lupus.

Opción para el público
El conductor del programa afirma: “Hacen falta 
reportajes en la televisión mexicana en general. 
Creo que para el público que disfruta de ver Dis-
covery Channel, Territorio Reportaje puede ser 
una buena opción. Considero este proyecto como 
un oasis de 30 minutos y pienso que la oferta 
gustará. Entiendo que el entretenimiento es muy 
importante, pero hay que buscar otras opciones, 
dar otras propuestas, ya que el público se cansa 
de recibir información densa. En nuestro caso 
queremos demostrar que con pocos recursos y 
creatividad se puede hacer algo con calidad”. 

 
Canal universitario
Leonardo Schwebel concluye: “Existen más 
programas que pretendemos llevar al aire. La 
Universidad de Guadalajara ya es productor de 
televisión. Se planea algo con temas de sexuali-
dad, turismo, cultura y entretenimiento. Lo del 
canal será a su tiempo. Los recursos existen, 
pero hay que afinar detalles de concesión. Se 
hizo un programa para la FIL que se transmitió 
diariamente y eso es un buen cimiento”. [

Historias con propósito en televisión
El pasado 13 de enero se estrenó el programa televisivo Territorio Reportaje, que difundirá los 
trabajos de investigación de científicos de la UdeG
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4Nuevo proyecto 

en la televisión de 

la Universidad de 

Guadalajara. Foto: 

Archivo
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 Las nuevas insta-

laciones deportivas, 

como esta cancha 

del  CUCS, fueron 

algunos de los prin-

cipales logros en 

2006. Foto: Giorgio 

Viera

Cumplen objetivos 
en materia deportiva
La Coordinación de Cultura Física y Deporte, de la UdeG, fortaleció considerablemente la 
infraestructura en varios centros universitarios, tarea que continuará en este 2007

Laura sepúLVeDa VeLázquez

Incrementar la infraestructu-
ra deportiva, contar con una 
unidad de deportes en cada 
centro universitario e incluir 

la materia de deporte en la currícu-
la de algunas licenciaturas, fueron 
algunas de las metas planteadas al 
inicio de la actual administración 
de la Coordinación de Cultura Físi-
ca y Deporte, mismas que quedaron 
consolidadas durante 2006.

Para lograrlo fue importante el 
apoyo de los rectores de los cen-
tros universitarios, quienes además 
brindaron todo el apoyo para que 
sus estudiantes participaran en una 
edición más del Circuito deportivo 
intercentros, el cual reúne a cerca 
de tres mil estudiantes.

La titular de dicha coordinación, 
Georgina Contreras de la Torre, ex-
plica que en materia de infraestruc-
tura deportiva, destaca la inaugura-
ción en el Centro Universitario del 
Sur (CUSur), con sede en Ciudad 
Guzmán, de la cancha de voleibol 
de playa, el equipamiento del gim-
nasio de usos múltiples con piso, 
así como la actual construcción de 
lo que será el centro acuático.

“En el Centro Universitario de 
la Costa, en Puerto Vallarta, está 
ya la edificación de las canchas de 
basquetbol techadas. En lo que co-
rresponde a los centros de la zona 
metropolitana de Guadalajara, Cien-
cias de la Salud inauguró su cancha 
de usos múltiples, que cuenta con 
alumbrado, vestidores y oficinas, 
entre otras áreas y en el núcleo Tec-
nológico tiene lugar una rehabilita-
ción del estacionamiento”.

Uno de los logros más importan-
tes fue la incorporación de la mate-
ria de deportes en la licenciatura de 
trabajo social que imparte el Centro 
Universitario de Ciencias Sociales 
y Humanidades (CUCSH), proyec-
to que de haber empezado sólo con 
alumnos de un semestre, ahora ya 
está incluida en cuatro. “Las clases 
se imparten los sábados en el núcleo 
Tecnológico. La respuesta de los 
alumnos ha sido muy favorable”.

Al inicio de la gestión de Con-
treras de la Torre no existía ningún 

Leonas negras, 
campeonas nacionales de 
la Liga Mexicana de Futbol 
Femenil 444

Iniciará en marzo el 
Circuito nacional de 
triatlón444

Comienza este fin de 
semana el Torneo clausura 
2007 del futbol mexicano 
444

deportes

apoyo para el deporte. Los centros 
no contaban con entrenadores ni 
con una unidad dedicada a este 
rubro, por lo que el hecho de que 
ahora cada plantel tenga un encar-
gado deportivo, es consecuencia de 
la vinculación de esa coordinación 
con los centros universitarios.

“El circuito intercentros ha sido 
fundamental en la promoción del 
deporte, porque genera una gran 
participación. Un ejemplo es el 
CUCSH, que a pesar de no contar 
con instalaciones deportivas, com-
pitió en ese torneo, al igual que 
otros centros universitarios”. Auna-

do a esto, muchos deportistas uni-
versitarios forman parte de las se-
lecciones estatales y nacionales que 
participan en eventos en México y 
el extranjero.

Aunque la gestión de la actual 
administración está por concluir, 
aún quedan algunos proyectos que 
la Coordinación de Cultura Física y 
Deporte pretende llevar a cabo.

“Tenemos la propuesta del Cen-
tro Universitario del Norte, con 
sede en Colotlán, de construir una 
pista de tartán, al igual que en CU-
Costa, mientras que el Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y 

Diseño quiere un campo de futbol 
y basquetbol. Además, tenemos en 
proyecto colocar piso en el gimnasio 
de usos múltiples, mismo que espe-
ramos dejar bien equipado antes de 
que termine nuestra gestión”.

Contreras de la Torres explicó 
que hace unas semanas se presentó 
la propuesta a la Coordinación de 
Universidades Públicas, para contar 
con dos eventos deportivos al año, 
al igual que los institutos tecnológi-
cos y las universidades privadas.

“Las universidades públicas ca-
recemos de apoyo para una com-
petencia que reúna a todas las ins-
tituciones de educación pública. 
Desde hace años los tecnológicos y 
las privadas tienen sus eventos de-
portivos y toman como alternativa 
a la Universiada nacional, que es la 
única actividad en que participan 
las universidades públicas. En fe-
chas pasadas se presentó una pro-
puesta y esperamos contar con una 
respuesta favorable”.

En materia de competencias de-
portivas, el 2007 será muy intenso 
para algunos deportistas universi-
tarios, ya que además de los Juegos 
panamericanos, a celebrarse en Río 
de Janeiro, Brasil, deberán prepa-
rarse para la Universiada nacional, 
que este año tendrá como sede 
Nuevo León, así como para la Uni-
versiada mundial, que tendrá lugar 
durante el verano, en Tailandia. 

El pronóstico de Contreras de la 
Torre en cuanto a la participación 
de la Universidad de Guadalajara 
en dicha justa mundial es muy sa-
tisfactorio. [



lunes 15 de enero de 2007 �1

Laura sepúLVeDa VeLázquez

El 2006 fue bastante redituable en 
cuanto a resultados para algunos 
atletas universitarios que tienen la 
mira puesta en los Juegos Olímpicos 

de 2008, por lo que este año deberán continuar 
con su preparación para participar en las jus-
tas internacionales que otorgarán puntos para 
el ranking mundial, los cuales definirán a los 
invitados al máximo evento deportivo.

El esgrimista universitario Luis Padilla con-
sidera que 2006 fue un año que lo dejó satisfe-
cho, porque tuvo mucha participación nacional 
e internacional, y con buenos resultados.

“Gané selectivos nacionales, renové mi cam-
peonato nacional y tuve seis medallas inter-
nacionales que incluyen el primer lugar en el 
Festival olímpico. Conseguí el lugar 35 en mi 
primera participación en una copa del mundo, 
tercer lugar en los Centroamericanos y del Ca-
ribe, además de la clasificación en primer lugar 
para los Juegos Panamericanos de este año”.

Contar ya con un lugar para dicha justa de-
portiva representa para el estudiante del Centro 
Universitario de Ciencias Económico Adminis-
trativas (CUCEA), por una parte, tranquilidad, 
pero también cierto compromiso al representar 

a México en una competencia de mayor mag-
nitud.

“Voy a trabajar más fuerte, ya que en los Pana-
mericanos enfrentaré a competidores de mayor 
nivel. La meta es obtener un buen resultado”.

Otro objetivo fijado para este 2007 es ser 
parte de la selección mexicana que acudirá a la 
Universiada mundial, en Tailandia.

“Para ir a esa competencia necesito estar en 
el primer lugar del ranking nacional, por lo que 
buscaré un lugar, además de que pretendo par-
ticipar en algunas copas del mundo, pruebas 
que dan puntos para el ranking, y así buscar mi 
clasificación a Juegos Olímpicos”.

Para el triatleta Leonardo Saucedo, 2006 
también fue un buen año, ya que entre sus re-
sultados destacan la posición 11 en la copa del 
mundo de la especialidad, que tuvo lugar en 
Suiza, donde enfrentó a los mejores exponen-
tes de esa disciplina.

“Obtuve el tercer lugar Panamericano y, en 
el primer selectivo para Juegos Panamericanos, 
fui el segundo mejor mexicano, lo que me co-
loca en los primeros planos para calificar a esa 
competencia. La segunda etapa clasificatoria es 
en mayo, en Ixtapa. Calificarán dos directos por 
cada rama y un tercero por invitación”. 

Luego de un periodo vacacional al final de su 

temporada deportiva, el estudiante del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y Humanida-
des (CUCSH) retomó los entrenamientos con el 
objetivo de participar en la justa panamericana, 
así como en el campeonato mundial que tendrá 
lugar en septiembre, en Alemania, competencia 
en la que participará en la categoría sub 23.

“Esos son los planes para el ciclo olímpico 
2008. Quiero superar el lugar conseguido en 
Suiza y participar en cinco eventos de copa del 
mundo, a fin de seguir sumando puntos para 
el ranking y buscar un lugar para los Juegos 
Olímpicos. También competiré en el circuito 
nacional organizado por la federación, el cual 
iniciará en febrero o marzo. Sólo queda conti-
nuar con el trabajo, porque siempre aspiramos 
a más y a poner en alto el nombre de México”.

En cuanto al deporte nacional, Leonardo 
Saucedo lamentó el recorte de cinco por ciento 
del presupuesto federal destinado al deporte, 
ya que eso reduce las probabilidades de que se 
apoye económicamente a más atletas.

“A pesar de eso, creo que se puede hacer un 
buen trabajo. Carlos Hermosillo, actual titu-
lar de la Comisión Nacional del Deporte, lleva 
tiempo colaborando con esa institución. Creo 
que él entiende los planes para el futuro, y no 
sólo eso, sino que puede mejorarlos”. [

�00�, decisivo para atletas 
universitarios
Este año intensificarán los preparativos para participar en las competencias internacionales que 
otorgarán marcas para calificar a los Juegos Olímpicos

5 El esgrimista 

Luis Padilla y el 

triatleta Leonardo 

Saucedo irán por 

grandes logros este 

año. Fotos: Abel 

Hernández / Giorgio 

Viera
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www.escolar.udg.mx
Aquí encontrarás la información que requieres para iniciar tus trámites de primer ingreso y titulación a la Universidad de Guadalajara

Becas
Media beca de maestría en ingeniería
apoyo: con valor de 9,950 auD (80,000 pesos).
país: australia.
organismo: universidad de Wollongong.
Fecha límite: 22 de febrero de 2007.
Más información: www.latinoaustralia.com o 
en la coordinación General de cooperación e 
internacionalización, teléfono 36 30 98 90, con la 
arquitecta Dulce alejandra quirarte, responsable 
de becas.

Beca completa de maestría en Macquarie 
University
apoyo: 100 por ciento de la colegiatura.
país: australia.
organismo: universidad de Macquarie.
Fecha límite: 16 de abril de 2007.

Más información: www.latinoaustralia.com o 
en la coordinación General de cooperación e 
internacionalización, teléfono 36 30 98 90, con la 
arquitecta Dulce alejandra quirarte, responsable 
de becas.

Programa: Darmasiswa Ri. Cursos: 
danza, teatro, pinturas, artes plásticas, 
música tradicional (Gamelan/Karawitan), 
etnomusicología, fotografía, arte de títeres 
tradicionales (Pedalangan/Wayang), talla 
en madera (Seni Kriya), idioma indonesio 
(Bahasa Indonesia).
apoyo: pago de inscripción y colegiatura. 
asignación mensual para manutención rp. 
1´000,000.00 (un millón de rupias). asignación 
única anual de rp. 300,000.00 (trescientas mil 
rupias para gastos de instalación).
país: indonesia.
organismo: gobierno de indonesia.

Fecha límite para curso de un año: 20 de febrero 
de 2007.
información: bbrimex@prodigy.net.mx o en 
la coordinación General de cooperación e 
internacionalización, teléfono 36 30 98 90, con la 
arquitecta Dulce alejandra quirarte, responsable 
de becas.

Ernts Mach Grant for students from Latin 
America and the Caribbean for studying 
or research at an Austrian Fachhochschule 
degree programme
apoyo: ayuda mensual de 940 euros, seguro 
médico y de accidente, hospedaje, gasto de viaje y 
pago de matrícula.
país: austria.
organismo: bMbWK.
Fecha límite: 19 de febrero de 2007.
Más información: http://www.oead.ac.at o 
en la coordinación General de cooperación e 

internacionalización, teléfono 36 30 98 90, con la arquitecta 
Dulce alejandra quirarte, responsable de becas.

Curso de perfeccionamiento en administración
apoyo: matrícula, asignación mensual para hospedaje y 
alimentación de 920 euros, seguro médico, pasaje aéreo de 
regreso Francia-México.
país: Francia.
organismo: gobierno francés / ser.
Fecha límite: 2 de febrero de 2007.
Más información: infobecas@sre.gob.mx, becas@cgci.
udg.mx, o en la coordinación General de cooperación e 
internacionalización, teléfono 36 30 98 90, con la arquitecta 
Dulce alejandra quirarte, responsable de becas.

Ceu
Turísticos universitarios
pedro Moreno 990–1,
teléfono 38 25 60 21.
correo electrónico: viajes@redudg.udg.mx
oficinas en Guadalajara: Francisco de quevedo 175,
sector Juárez,
teléfono 36 16 16 89, con seis líneas, 
fax 36 16 16 89, extensión 122.

Feria Internacional del Libro en Guadalajara
avenida Francia 1747, colonia Moderna,
teléfono 38 10 03 31.
correo electrónico: dirdif@fil.udg.mx,
página: www.fil.com.mx

Club deportivo de la UdeG
carretera libre a nogales, kilómetro 24,
teléfono (01 374) 748 01 92.
oficinas en Guadalajara: Francisco de quevedo 175,
sector Juárez,
teléfono 36 16 16 89, con seis líneas,
fax 36 16 16 89, extensión 122.

Programa Universitario de Lenguas 
Extranjeras (Proulex)
Justo sierra 2439,
colonia Ladrón de Guevara,
teléfono–fax 36 16 90 69, 36 16 36 72, y
teléfono (01 55) 55 84 88 03.
correo electrónico: info@proulex.udg.mx,
página: www.proulex.com

Centro de Estudios para Extranjeros
tomás V. Gómez 125, colonia Ladrón de Guevara,
teléfono 36 16 43 99,
fax 36 16 40 13.

UniClub
avenida Juárez 872, colonia centro,
teléfono–fax 38 27 26 42.
página: www.uniclub.com.mx

Editorial universitaria
Francisco rojas González 131, colonia Ladrón de Guevara,
teléfono 36 16 40 76, fax 36 15 81 92.
correo electrónico: editorial@cencar.udg.mx,
página: www.editorial.udg.mx

Operadora Parque Industrial
José Guadalupe zuno 48,
parque industrial Los belenes, zapopan, Jalisco,
teléfono–fax 38 36 45 00, extensión 2909.

CONVOCA
A todos los estudiantes del CUCSUR inscritos en Licenciatura con mas del 40% de los créditos de la carrera  obtenidos y que no se encuentren cursando el último semestre, 
se les invita a participar en el otorgamiento de;

Apoyo de beca para  Intercambio estudiantil 2007”A” 
Para realizar estudios en los programas académicos de las universidades nacionales y extranjeras con las cuales nuestra Casa de Estudios tiene suscrito un convenio de 
intercambio estudiantil durante el calendario escolar 2007 “A”, de conformidad con las siguientes bases: 

A.) BASES 
1. El objetivo es que los estudiantes realicen estudios en los programas 

académicos de las universidades nacionales y extranjeras con las cuales 
nuestra Casa de Estudios tiene suscrito un convenio de intercambio 
estudiantil y así tengan la oportunidad de ampliar su experiencia y 
capacitación profesional. 

2. Los participantes que resulten beneficiados del presente programa, de 
acuerdo a la evaluación del expediente, podrán gozar de uno de los 
siguientes beneficios: 

a) Un apoyo económico por un monto único de 25,000.00 para los 
estudiantes que hayan sido aceptados por universidades de 
Norteamérica, Europa, Asia, África y Oceanía, o 

b) Un apoyo económico por un monto de 20,000.00 para los 
estudiantes que hayan sido aceptados por Universidades de 
Centro América, América del Sur y países del Caribe. 

c) Un apoyo económico por un monto de 10,000.00 para los 
estudiantes que hayan sido aceptados por universidades 
Mexicanas ubicadas fuera del estado de Jalisco.

3.  El número de apoyos se determinará con base en los recursos autorizados 
en el proyecto P/PIFI 2004-15-07 del Centro Universitario de la Costa Sur. 

 4. Los concursantes que aspiran a recibir este beneficio deberán participar en 
los programas de intercambio que promueve la Coordinación General de 
Cooperación e Internacionalización de la Universidad de Guadalajara y 
acreditar los requisitos correspondientes de las convocatorias: 

B) DE LOS REQUISITOS PARA SER CONSIDERADO ASPIRANTE 
1. Para ser considerado aspirante a uno de los apoyos a que se refiere la 

presente convocatoria, deberá cumplir con los siguientes requisitos: 
I. Ser alumno de Licenciatura, con más de  40% de los créditos cursados y 

no estar cursando el último semestre. 
II. Haber sido seleccionado en los programas de intercambio de la 

Coordinación General de Cooperación e Internacionalización de la 
Universidad de Guadalajara y acreditar los requisitos correspondientes 
de las convocatorias 

lII.  Tener un promedio mínimo de 85. 
IV. Haber mantenido la calidad de alumno ordinario regular, desde el inicio 

del programa de la carrera que cursa. 
V. Suscribir una carta compromiso dirigida al Rector del Centro Universitario 

manifestando su interés por participar en esta convocatoria. 

C) DE LA SOLICITUD Y DE LA DOCUMENTACIÓN REQUERIDA 
1. El aspirante deberá presentar en el formato establecido, su solicitud 

dirigida al Rector del Centro, en la que exprese su interés y los motivos 
que tenga para participar en la misma y que deberá acompañarse de 
los siguientes documentos: 

a)   Formato de solicitud para participar en esta convocatoria 
(solicitarla en la Unidad de Becas ubicada en el Edificio de 
Rectoría, segundo piso) 
b)   Copia del acta de nacimiento. 
c)   Copia del kardex oficializado por el Secretario Administrativo 
del Centro y que contenga el promedio general. 
d)   Copia fotostática de ambos lados de la credencial de 
estudiante. 

e)   Copia de la carta de aceptación de la institución receptora 
f)    Copia de la Visa de estudiante si el país de la institución 
receptora lo requiere (en su caso un comprobante de estarlo 
tramitando). 

          g)    Copia del contrato de seguro de gastos médicos(o un           
comprobante de que se esta en trámite). 
g)   Carta compromiso dirigido al Rector del Centro Universitario 
manifestando su compromiso de acreditar las asignaturas a las 
que se compromete a cursar en la institución receptora. 

2.  La presentación de la solicitud y la documentación antes señalada, deberá 
ser dentro del periodo del 15 al 17 de Enero de 2007  en la Unidad de 
Becas del CUCSUR. 

3.  Los aspirantes serán evaluados, con el fin de verificar que cumplan con los 
requisitos y se encuentre la documentación en regla. La evaluación será 
los días 18 y 19 de Enero de 2007. 

4. 4.  El listado de los beneficiados de algún apoyo, de acuerdo a los resultados 
de la evaluación, será publicado el 22 de Enero de 2007 en un lugar 
visible de la Secretaría Académica, y en La Gaceta del 29 de Enero de 
2007. 

5. La Secretaría Académica revisará y evaluará cada expediente y 
determinará, de acuerdo a la disponibilidad del número de apoyos, 
cuáles expedientes participarán en el Programa. Cabe enfatizar que el 
dictamen de apoyo económico elaborado por esta Secretaría es 
inapelable.  

D) DE LOS DERECHOS Y OBLIGACIONES DE LOS BENEFICIARIOS
I.  Son derechos de los beneficiados, los siguientes: 

1.         Presentarse en la institución educativa extranjera en la que  
hubiere sido aceptado, y. 

2. Recibir el apoyo económico, de conformidad con el monto 
establecido en la convocatoria y en el cual hubiera salido 
dictaminado. 

II.    Son obligaciones de los beneficiados, las siguientes: 
1. Continuar sus estudios dentro de la universidad 
2. Mantener la categoría de alumno regular ordinario 
3. Presentar constancia de asistencia y aprobación de al menos 

tres asignaturas, emitidas por la institución receptora con las 
calificaciones obtenidas. 

4. Presentar un reporte académico de su estancia, en la que se 
indiquen las satisfacciones obtenidas por cada asignatura 
cursada. 

III.    El incumplimiento de alguna de las obligaciones establecidas en el  
apartado anterior, será motivo para que se proceda a la solicitud de 
devolución del apoyo económico. 

Atentamente, 
“Piensa y Trabaja” 

Autlan de La Grana, Jal., a 15 de Enero de 2007 

Mtro. Enrique Javier Solórzano Carrillo 
Rector del CUCSUR 

Universidad de GUadalajara
centro Universitario de la costa sUr
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O B I T U A R I O

La Secretaría de Análisis Económicos, Políticos y 

Sociales (SAEPyS), del Sindicato de Trabajadores 

Académicos de la Universidad de Guadalajara 

(STAUdeG), se une a la pena que embarga a la familia 

universitaria por el sensible fallecimiento de Miguel 

López García, padre de nuestro compañero y amigo 

Roberto López González, acaecido el día 10 de 

diciembre de 2006.

Los administradores, trabajadores, profesores, 

investigadores, académicos y estudiantes del Centro 

Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, de la 

Universidad de Guadalajara, nos unimos a la pena 

de nuestro querido amigo y académico de la División 

de Artes y Humanidades, Juan Bosco Sánchez 

Ortega, por el sensible deceso de su esposa Carmen 

Rosas González, quien fuera instructora del personal 

administrativo en este centro y que falleciera el día 

sábado 9 de diciembre de 2006. 

 Expresamos nuestras más sinceras condolencias a 

sus familiares y amistades. Descanse en paz.

Los administradores, trabajadores, profesores, 

investigadores, académicos y estudiantes del Centro 

Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, de la 

Universidad de Guadalajara, lamentamos el sensible 

deceso del maestro Humberto Javier Ortiz Rivera, 

jefe del Departamento de Artes Visuales de la División 

de Artes y Humanidades en este centro y que falleciera 

el día miércoles 27 de diciembre de 2006. Descanse 

en paz

Los administradores, trabajadores, profesores, 

investigadores, académicos y estudiantes del Centro 

Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, de la 

Universidad de Guadalajara, lamentamos el sensible 

deceso de Víctor Fuentes Alejos, excoordinador 

académico del Departamento de Imagen y Sonido, de la 

División de Artes y Humanidades de este centro y que 

falleciera el día viernes 5 de enero de 2007.
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Glosario de 

cómputo

Ancho de banda (Bandwidth) 
Medida de “velocidad” de una 
conexión de Internet.

Caballos de Troya (Trojans)
Programas que al ser instalados 
permiten que otras personas no 
autorizadas puedan acceder a su 
computadora.

Caché (Cache)
Tipo de memoria de computadora que 
le permite acceder más rápidamente a 
la información almacenada.

Enrutador (Router)
Dispositivo que conecta dos o más 
redes. Un enrutador encuentra la me-
jor vía para transferir la información a 
través de las redes.

Filtro (Filter)
Software que filtra la información 
del Internet, clasifica su contenido y 
permite que el usuario pueda bloquear 
determinados tipos de contenido.

Firewall
Hardware o software que ayuda a 
impedir que los hackers usen su com-
putadora para enviar su información 
personal sin su autorización.

Gusano (Worm)
Programa que se reproduce a sí mis-
mo sobre una red y que puede usar 
los recursos de su computadora y 
posiblemente interrumpir el funciona-
miento de su sistema. 

Phishing
Estafa perpetrada por defraudadores 
que operan en Internet enviando men-
sajes spam o pop-up para obtener 
engañosamente información personal.

Programa espía (Spyware)
Programa software que puede ser 
instalado en su computadora sin su 
consentimiento para monitorear su 
uso.

Spam
Mensaje electrónico comercial no 
solicitado, frecuentemente enviado en 
cantidades masivas.

Transferencia inalámbrica de 
datos (Wi-Fi)
Tecnología inalámbrica para acceder a 
Internet o para conectar computado-
ras entre sí.

Para obtener más información y 
para aquellos que les gusta man-
tenerse al tanto de lo que sucede 
con las nuevas tecnologías de la 
información, pueden revisar el sitio: 

http://alertaenlinea.gov/index.html

diagnóstico 
de equipo
rubén HernánDez
ruben.hernandez@redudg.udg.mx

La persona encargada de un área de 
cómputo obligatoriamente debe re-
cabar “información estratégica” del 
equipo y los programas (software) que 

tiene a su cargo, para compararla con las nuevas 
tecnologías y emitir un diagnóstico real que sirva 
para tomar una decisión de reemplazo o reubica-
ción de estos elementos.

La información estratégica comienza a ser reca-
bada desde que se adquiere el equipo o programa. 
Los datos como modelo y números de serie y de 
parte, ayudan a buscar aditamentos para aumentar 
el poder del equipo o comprar accesorios y refaccio-
nes. La fecha de compra y entrega, el proveedor y 
la factura, permiten ubicar y evaluar al proveedor 
y, en todo caso, aprovechar la garantía. La persona 
que lo utilizará, el área donde se ubicará y las acti-
vidades que desarrollarán con el equipo, contribui-
rán a valorar su rendimiento. Los datos menciona-
dos, sumados a otros más específicos, conforman 
el inventario que defino como un registro de vital 
importancia para el administrador de cómputo.

Otro elemento de la información estratégica 
es el conocimiento exacto de las actividades desa-
rrolladas con el equipo y los programas utilizados 
para las mismas, por ejemplo, las tareas de diseño, 
programación, captura, monitoreo de información, 
procesamiento de grandes volúmenes de datos y 
otras aplicadas a las grandes compañías industria-
les o gubernamentales, como nuestra Universidad 
de Guadalajara, la cual utiliza supercomputadoras 
para procesar enormes cantidades de datos gene-
rados por su comunidad estudiantil, académica y 
administrativa.

El elemento más importante es la planeación, 
o sea, tener pleno conocimiento del objetivo y 
metas de la empresa o institución, revisar los 
proyectos a corto y largo plazos emprendidos, y 
analizar los montos financieros asignados a la 
adquisición de nueva tecnología para lograrlos.

La decisión de reemplazar un equipo o soft-
ware es resultado de la evaluación que realiza 
el encargado, quien deberá encontrar el equi-
librio de su “información estratégica”, la cual 
se puede resumir en la siguiente analogía: con 
qué se cuenta (inventario), qué quieres com-
prar (nuevas tecnologías o servicios) y cuánto 
dinero tienes.

El administrador de cómputo velará por 
entregar (al que tomará la decisión final) un 
diagnóstico real y orientado a satisfacer las ne-
cesidades principales de la empresa, resolver 
problemas imprevistos e implementar un am-
biente de trabajo trabajador-maquina, eficiente.

La revisión y análisis de los elementos men-
cionados deben aplicarse en todos los ámbitos de 
uso de cómputo, ya sea en las grandes institucio-
nes, en las empresas y en el hogar. Estoy seguro de 
que con esto se aprovecharán más las nuevas tecnolo-
gías en la ya palpable sociedad de la información.[
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dan al cabo de algunos meses nue-
vas reinas. Esas nuevas reinas, ya 
copuladas con machos de otros ni-
dos que también crío, las metemos 
en pequeñas cajas comerciales que 
hemos hecho y se las llevan a los 
invernaderos. En la actualidad esa 
empresa está haciendo una nave in-
dustrial, y con la biotecnología que 
tenemos aquí en el laboratorio la es-
tamos reproduciendo. No podemos 
crear de manera masiva, porque es 
pequeño el espacio, pero ésa es la 
manera como la estamos reprodu-
ciendo. [

que éste está adaptado a la región y 
no pasa por el periodo de hiberna-
ción de sus parientes europeos, que 
duermen durante una temporada. 
Como el clima de aquí es tropical, 
ellos no duermen y son más eficien-
tes. Probé con 20 especies diferen-
tes que hay en México y escogí el 
mejor, el que ahora tenemos y pro-
ducimos en pequeña escala. La idea 
es producirlo de manera industrial.

 ¿Ya producen el abe-
jorro en el CUC-
Sur?
Las reinas que 
yo colecto en la 
naturaleza desa-
rrollan aquí los 
nidos, y esos ni-
dos me 
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Juan carriLLo arMenta

L
a Universidad de 
Guadalajara (UdeG) 
entregó en diciem-
bre pasado el pre-
mio Vinculación 
Universidad-Socie-

dad 2006, dotado con un monto de 
50 mil pesos, a José Ignacio Cua-
driello Aguilar, por sus trabajos de 
identificación y reproducción del 
abejorro Bombus ephippiatus, poli-
nizador en cultivos de jitomate en 
invernadero, primera especie cria-
da en México. 

El impacto social de la reproduc-
ción del abejorro polinizador es que 
genera la posibilidad de sustituir a 
los abejorros provenientes del ex-
tranjero, principalmente de Euro-
pa y Estados Unidos, con el conse-
cuente ahorro para los empresarios 
mexicanos en términos de costo y 
tiempo.

Este descubrimiento tiene un 
impacto ecológico mayor, puesto 
que al tratarse de una especie adap-
tada a la ecología de la región, evita 
disturbios en la naturaleza, genera-
dos por la intromisión de especies 
ajenas al medio local, con los con-
secuentes beneficios para la biodi-
versidad.

Al investigador universitario se 
debe la reproducción bajo cautive-

talento U

primera persona Q José Ignacio Cuadriello Aguilar es profesor investigador del Departamento de 
Producción Agrícola, en la División de Desarrollo Regional, del Centro Universitario de la Costa Sur (CUCSur), de la 
Universidad de Guadalajara. Ha trabajado con abejas africanas en Tapachula, Chiapas. También estuvo en las Islas 
Marías, contratado por el CUCBA. Desde 1995 es académico de la UdeG.

5Foto: Archivo

el impacto social 
de la reproducción 
del abejorro 
polinizador es el 
sustituir insectos 
provenientes del 
extranjero por una 
especie mexicana

rio del abejorro, que amplía posibi-
lidades a la industria, toda vez que 
su reproducción puede ser mul-
tiplicada bajo control, mejorar la 
genética de la especie y disminuir 
costos de un insecto que antes era 
importado.

 ¿Cuántos años le llevó a usted el 
descubrimiento de este abejorro 
polinizador?
Tres años a partir de la petición que 
me hizo la empresa Sehusa. Ellos 
querían evitar la importación de los 
abejorros cultivados en el extranje-
ro, principalmente en Estados Uni-
dos. Su interés era investigar un 
abejorro mexicano, adaptado a la 
región, así que empecé en 2004.

¿Cómo surgió esta iniciativa?
Yo me dedico a las abejas en ge-
neral. En otras ocasiones ya había 
creado algún tipo de abejorro para 
una investigación realizada en 
Francia y Tapachula, Chiapas. Con 
esos antecedentes, la empresa Se-
husa me apoyó para lograr identifi-
car esta cría. La idea era encontrar 
uno para aplicarlo en cultivos co-
merciales.

¿Por qué era importante en-
contrar un abejorro mexica-
no?
En Europa descubrieron que eran 
muy buenos para polinizar el to-
mate de invernadero. Es decir, si 
no hay abejorros, no hay tomate en 
invernadero. El abejorro va de flor 
en flor, entonces al producir la poli-
nización podemos obtener la semi-
lla y luego el fruto. 

En Europa empezaron a crear un 
abejorro europeo. Luego en Estados 
Unidos crearon uno, que es el que 
están importando para México, pero 
es riesgoso porque nos puede traer 
enfermedades y también contami-
nar genéticamente a nuestros abe-
jorros al cruzarse con ellos. La idea 
de crearlos aquí es para meterlos 
en colmenas controladas y poderlos 
llevar a los invernaderos de tomates 
sin contaminarlos. 

¿Cómo fue la adaptación de este 
abejorro?
Este abejorro vive de forma natu-
ral en el campo. Lo que yo hice fue 
buscar algunas reinas y ponerla, en 
el laboratorio para que pudieran 
hacer ahí sus nidos. No es algo fácil 
lograrlo. Lo importante de este abe-
jorro, contrario a los que cultivan 
en Europa o en Estados Unidos, es 
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Édgar Corona

E
l Cineforo da la bien-
venida al 2007 con la 
XVLIII Muestra inter-
nacional de cine, que fi-
nalizará hasta el próxi-
mo 4 de febrero. Como 

ya es tradición, el principal objetivo 
de la muestra es brindar al público 
la posibilidad para que disfrute de 
películas de reciente manufactura. 
Los países que participan son Ar-
gentina, Alemania, Inglaterra, Aus-
tria, Francia, Dinamarca, Estados 
Unidos y Portugal. 

Para Ernesto Rodríguez Barrera, 
director del Cineforo, este tipo de 
muestras dan un panorama com-
pleto del cine que se realiza a nivel 
mundial. “Se hizo una selección 
equilibrada y con calidad”.

Guillermo Vaidovits, crítico de 

cine, comenta: “Estos ciclos son es-
perados por un público cautivo; sin 
embargo, existen trabajos como el 
dirigido por Larry Clark, que tienen 
un buen número de seguidores”. 

De esta manera, hay mucho que 
ver en la XVLIII Muestra interna-
cional de cine. El 15 de enero pro-
yectan la opera prima de la directora 
y actriz argentina Vera Fogwill, Las 
mantenidas sin sueños. La película 
fue presentada en el Festival de La 
Habana, donde generó buenos co-
mentarios, y obtuvo reconocimiento 
en el Festival internacional de Mila-
no. La historia aborda la vida de Eu-
genia, una niña precoz, y su madre 
Florencia. Ellas desenvuelven su 
vida con roles invertidos: la peque-
ña tiene que cuidar de su madre, 
una mujer aletargada y sin empleo, 
que recurre al alcohol. 

El 16 y 17 presentan la cinta aus-

triaca Grbavica: La revelación de 
Sara, con la dirección de Jasmila 
Zbanic. Ganadora del Oso de oro 
en el Festival de Berlín, ésta se cen-
tra en el Sarajevo de la postguerra 
y nos cuenta la dramática vida de 
Esma y su hija Sara. La relación en-
tre ambas comienza a tener conflic-
tos cuando la pequeña decide cues-
tionar a Esma sobre lo sucedido con 
su padre en la guerra.

Para el 18 y 19 tienen preparada 
París yo te amo, un filme que consta 
de 18 episodios, dirigidos por reco-
nocidas figuras, entre las que se en-
cuentran Alfonso Cuarón, Gus Van 
Sant y Gerard Depardieu. Cada his-
toria está basada en un barrio o lu-
gar distintivo de la capital francesa. 
Por el sólido elenco y las diferentes 
propuestas, se convierte en una de 
las más esperadas.

El 20 y 21 exhiben el sexto tra-

bajo de la directora Nicole García, 
La mirada de Charlie. Durante tres 
días, en una pequeña ciudad a ori-
llas del Atlántico, siete personas en 
búsqueda de sí mismas entrelazan 
sus vidas y realizan un recuento 
de sueños. El pequeño Charlie será 
testigo privilegiado de esto.

El 22 y 23, con la dirección de 
Francois Ozon, proyectan Tiempo 
de vivir. La historia se centra en 
Romain, un fotógrafo de éxito a 
quien le es diagnosticado cáncer. 
En su intento de asumir la noticia, 
cambia radicalmente su comporta-
miento, afectando su relación con 
sus allegados. La única persona con 
la que logra sentirse ahora cómodo 
es su abuela.

Mi deseo en tu piel, dirigida por 
Pernille Fischer Christensen, esta-
rá el 24 y 25. Aquí se narra la rela-
ción entre Charlotte, de 34 años, y 
Verónica, un transexual apasionado 
de las telenovelas, que gusta man-
tenerse aislado. Verónica ha solici-
tado cambio de sexo, sin embargo, 
conoce a Charlotte y ambos se ena-
moran, convirtiendo su relación en 
una turbulenta historia de amor.

El pequeño Vanya será exhibida 
el 26 y 27. Dirigida por Andrei Kra-
vchuk, se basa en un caso real, en 
el que un niño ruso de seis años es 
abandonado. Vanya decide enseñar-
se a sí mismo a leer, para así buscar 
en su expediente la dirección de su 
madre y encontrarla. Vanya tendrá 
que enfrentarse a los intereses que 
otros tienen sobre él.

Mi madre será presentada el 28 
y 29. Está dirigida por Christophe 
Honoroé. Helene y su hijo Pierre 
discuten la infidelidad de su esposo 
y padre, y poco después se enteran 
de su muerte en un accidente auto-
movilístico. Ante esto, Helene se 
relaciona con las drogas y el sexo, 
involucrando lentamente a su hijo.

El 30 y 31, con la dirección de 
Hans Weingartner, llega la cinta Los 
educadores. Dos jóvenes alemanes, 
en apariencia comunes, se transfor-
man por las noches en los educa-
dores. Entran a mansiones lujosas 
para asustar a los ricos. Su inten-
ción es provocar una revolución.

El 1 y 2 de febrero, Calle Tzameti 
13, dirigida por Géla Babluani, nos 
remitirá por medio del blanco y ne-
gro a los grandes thrillers franceses 
de los cincuenta.

La muestra concluye con Was-
sup Rocker. Los nuevos guerreros, 
dirigida por Larry Clark. Esto será 
el 3 y 4 de febrero. Un grupo de 
adolescentes hispanos, en lugar de 
conformarse con la cultura hip hop 
de su vecindario, prefieren andar en 
patinetas y escuchar música punk. 
Esto les traerá beneficios con las 
chicas, mas no con la policía.

Las funciones serán a las 16:00, 
18:00, 20:00 y 22:00 horas. Para más 
información ingresar a la dirección 
electrónica www.cineforo.udg.mx [

Con grandes filmes de Europa y América, se desarrolla la XVLIII 
Muestra internacional de cine

Sép imo
arte7

sin fronteras
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Fotogramas de 
las películas Mi 
deseo en tu piel 
y Grbavica: La 
revelación de 
Sara.
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La actividad cultural que ofre-
ce la Universidad de Guada-
lajara es cada vez más amplia 
y de mayor calidad, lo que 

beneficia no sólo a los habitantes de 
Jalisco, sino a la región centro y oc-
cidente del país, dijo Jeffry Steven 
Fernández Rodríguez, director gene-
ral de Difusión Cultural de la UdeG.

“Es notable que a partir de que 
entra la Universidad de Guadalajara 
con tal intensidad en el 2005, cuya 
bandera fue apoyar las actividades 
del Teatro Diana, de pronto empie-
za a aparecer más oferta cultural 
no sólo de la Universidad, sino de 
compañías privadas que generan es-
pectáculos que antes no se veían en 
Guadalajara”, comentó Fernández.

Antes, las opciones de entreteni-
miento y cultura se reducían a acu-
dir a los antros, al cine o quedarse a 
ver el futbol en casa. Actualmente 
es posible asistir a conciertos, ver 
obras de teatro o ir a galerías.

Cultura UdeG se ha dado a la ta-
rea de apoyar a diferentes ofertas ar-
tísticas: desde un concierto de rock 
hasta de cámara, para satisfacer 
diversos gustos. Ha creado nuevos 
públicos al presentar espectáculos 
olvidados, que ya no eran frecuentes 
en la ciudad. Tal es el caso de la ópe-
ra. Ha apoyado a artistas locales, en 
danza, en cine, que no pertenecen a 
la Universidad, y ha innovado en la 
incursión de nuevas manifestacio-
nes culturales, por ejemplo, con la 
presentación de comediantes que 
realizan performances en las calles. 
También abrió espacios para ofrecer 
más cultura, dijo Jeffry Steven.

“La cultura es el complemento 
para la calidad de vida de los habitan-
tes de una ciudad, como lo pueden 
ser de pronto las áreas verdes o hacer 
deporte, por lo cual UdeG apoya to-
das las manifestaciones artísticas”.

2006 se caracterizó por ser un 
año muy intenso, con mucha activi-
dad cultural, y en que los proyectos 
de reciente creación llegaron a un 
buen nivel de consolidación, como 
Casa Escorza, que es el único espa-
cio en toda la ciudad dedicado a ex-
posiciones de fotografía de manera 
exclusiva, indicó Jeffry Steven.

“Cabe destacar que realizamos 
una subasta para niños con leuce-
mia, y con la venta de la obra donada 
conseguimos apoyarlos. Esto marca 
una nueva costumbre de considerar 
a la fotografía y pagar por ella. La fo-
tografía comienza a tomar su lugar”.

El Teatro Estudio Cabaret tuvo 
un arranque con muchos problemas 
y críticas, pero actualmente se llena 
el auditorio e ingresan hasta dos mil 
500 personas para disfrutar de con-
ciertos. “Es un espacio que le hacía 
falta a la ciudad”, afirmó el directivo.

El Teatro Diana, abierto tanto 
para espectáculos como para mani-
festaciones de alta calidad artística, 

fue muy utilizado en 2006 y cerró 
con actividades de gran calidad. 
“Cerramos el año con la obra de Fer-
nando del Paso, La muerte se va a 
Granada; con la obra de Saramago, 
Las intermitencias de la muerte, y 
de Manuel de Falla, La vida breve”.

Además, la Compañía de Teatro 
de la UdeG llevó su talento artístico 
a la ciudad de México. Participó en 
homenajes y en la Muestra Nacio-
nal de Teatro.

También se presentaron nuevas 
producciones de los dos grupos de 
danza contemporánea de la UdeG, 
Anzar y Gineceo, afirmó Fernández.

“Hemos apoyado a artistas loca-
les de todos los géneros y que no 
pertenecen a la Universidad, como 
Animal Mundi o La muerte se va a 
Granada”. 

En música hubo todo tipo de even-
tos, desde rock, metal, canto, hasta 
conciertos de cámara, salsa y ópera. 

Casa Vallarta, espacio destinado 
para artistas emergentes, funcionó 
de maravilla. 

“También colaboramos con otras 
instituciones en apoyo a las activida-
des que se realizan en el Paseo Lafa-
yette (antes Paseo Chapultepec), agre-
gó el director de Difusión Cultural.

No sólo eso: la UdeG está inno-
vando en la forma de acercarse a las 
artes, porque instauró el concepto 
llamado festival de teatro y artes de 
la calle, mejor conocido como Fes-
tival Internacional de Otoño (Fico), 
que se presenta dentro de la Feria 
de Zapopan (Zapopum), y que ha 
traído circo de acrobacia aérea, co-
mediantes europeos y espectáculos 
de talla internacional.

“En UdeG estamos innovando, 
porque vemos lo que ocurre en otras 
partes del mundo y lo presentamos 
en Guadalajara, para que el talento 
local vea lo que hay en Europa, por 
ejemplo, el espectáculo teatral Niño 
Costrini, que ven una gran cantidad 
de comediantes locales”.

Se produjo un disco musical y un 
DVD, con una entrevista a Chavela 
Vargas, como homenaje a la misma, 
que tendrá promoción y distribu-
ción en Europa y México.

Asunción Ramírez Barajas, di-
rectora del Museo de las Artes Plás-
ticas, de la UdeG, dijo que 2006 fue 
un año de mucha actividad, ya que 
se presentó la obra de Fernando 
de Szyszlo, Jorge Martínez, Lucía 
Maya, Héctor Navarro, Georgina 
Quintana, Rocío Maldonado y Juan 

Esperanza. Recibieron la exposición 
de Rodolfo Morales, que se convir-
tió en una de las más visitadas, jun-
to con la obra de Pablo Picasso. 

Jeffry Steven Fernández dijo 
que en 2007 continuarán trabajando 
para concluir el Auditorio Metropo-
litano, que será sede de congresos, 
estimulará el intercambio cultural 
y fomentará el turismo. Esperan in-
augurarlo en junio, con la presenta-
ción del Royal Ballet de Londres.

Además, tienen proyectadas va-
rias producciones de alta calidad, 
ya que se presentará el Ballet de 
Montecarlo y el Ballet Ruso de San 
Petersburgo en el Teatro Diana y 
la exposición del artista plástico 
“Mata”, en el Museo de las Artes, 
obra que traerán del Museo de La 
Habana. 

Fernández dijo que una de las 
dificultades que ha encontrado Cul-
tura UdeG, es que los gobiernos no 
prestan la atención debida a las ma-
nifestaciones artísticas y los medios 
de comunicación las consideran ac-
tividades para notas de relleno.

“La forma de entender la im-
portancia de la cultura tendrá que 
ir cambiando conforme madure la 
sociedad y los gobernantes”. [

Luego de importantes logros en 2006, este año desean concluir el 
Auditorio Metropolitano. Para la inauguración está proyectado 
presentar al Royal Ballet de Londres

Cultura UdeG extiende su

5
El Museo de las 
Artes apoyó la 
exposición de 
obras de artistas 
locales.
Foto: Abel 
Hernández
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Juan Carrillo Armenta

E
n el fuego de las culturas mi-
lenarias de Amerikúa (“país 
de los vientos”, en la lengua 
lenka-maya que hablaban los 
nativos en las costas de Nica-
ragua a la llegada de los mari-
nos españoles), centradas en 
la naturaleza y en lo sagrado, 

arde la palabra viva y resurge la mirífica visión 
de sus representantes, para mostrarnos su 
mundo y cultura.

Y no es metáfora: las reuniones con padres 
y abuelos alrededor del fuego durante los ritua-
les al aire libre o alrededor del fogón de la coci-
na, han sensibilizado y nutrido la fértil mente 
y la imaginación de aquellos niños acostum-
brados desde pequeños a escuchar los mitos, 
leyendas, cuentos y enseñanzas tradicionales 
de boca de sus mayores. 

“En el fogón está la base de la cultura puré-
pecha. Ahí nuestros padres nos transmitieron 
las historias y enseñanzas de nuestro pueblo. 
Antes no había cerillos, por lo que era indis-
pensable saber prender la hoguera. Yo todavía 
recuerdo las enseñanzas que mi abuela y mi 
madre nos daban mientras hacíamos las torti-
llas o calentábamos el atole y la comida”, seña-
la Elizabeth Pérez Tzintzún, poeta purépecha. 

Un poema suyo resume la experiencia:

Fuego
I. En las casas / se extinguen los fo-
gones / piñas y ocote nada queda. Los 
muchachos / se olvidan de hacer leña 
/ Las muchachas no saben ya hacer 

fuego. ¿A dónde se han llevado los 
árboles? / ¿A dónde se fueron? De 
las calles / se ha marchado la lumbre 
/ ¿cómo habremos de recibir el año 
nuevo? 
II. Nuestro fuego / arde en silencio / 
poco a poco se esparce el humo / el 
carbón se multiplica. El viento le ali-
menta / el fuego arde más fuerte / la 
lluvia trata de apagarle / y el fuego 
renace otra vez. El Sol calienta / la 
Luna le ayuda / el fuego se hace más. 
Por doquier se extenderá / y las ceni-
zas / bien se guardan. 
III. Tata Kurhikakua K’én / por noso-
tros se hará fuerte / la chispa / se es-
parcirá lejana / y el humo / se elevará 
a lo alto.

El mismo Iritemai Gabriel Pacheco, miem-
bro del Departamento de Lenguas Indígenas 
(DELI), de la Universidad de Guadalajara, y 
responsable del III Encuentro Internacional 
de Escritores en Lenguas Indígenas, celebrado 
en la pasada Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara (FIL), y que reunió a representan-
tes de diversas naciones indígenas de México y 
Sudamérica, señala que su influencia más im-
portante la recibió de niño con sus mayores.

“Nos reuníamos alrededor del fuego y los 
ancianos nos contaban historias acerca de di-
ferentes aspectos de la naturaleza: la lluvia, el 
fuego, el peyote, el venado. Desde niño recuer-
do esa costumbre. Después empiezas a escribir 
las cosas de las que te acuerdas”. 

Tierra
Para la poeta wixárika, Aitsarika Angélica Or-
tiz, miembro del DELI, de la UdeG, el mundo 
cotidiano es la fuente de inspiración de su poe-
sía: “la vivencias de la vida, los dioses, la natu-
raleza, la creación del mundo, los sentimientos. 
Pero siempre viéndola a través de la visión de 
nuestros ancestros”.

Señala que para su pueblo la unión de la pa-
reja representada por medio de la jícara (que 
simboliza la mujer) y la flecha (que simboliza 
al hombre), no solo se hace con un propósito 
carnal, sino de perpetuar la cultura.

“Los papás nos instruyen sobre ciertos ritua-
les. Por ejemplo, a los hombres les dicen que 
tienen que hacer llegar esa jícara a la mujer y 
a la mujer hacer llegar la flecha al hombre; esa 
es la base del peregrinaje. Y en el crecimiento 
de tu vida encuentras a las divinidades y eso te 
mantiene vivo. Hay pasos rituales para comu-
nicarte con las divinidades. Por ejemplo, reves-
tirlos de palabras. Es de esta manera como la 
jícara se llena de esa petición”.

También dice que su vida poética se nutrió 
del mundo sagrado que sus padres le transmi-
tieron en su comunidad de origen: Santa Cata-
lina, Mezquitic, Jalisco. De ahí nos muestra un 
poema, una oración y a la vez una instrucción:

Esta es tu tierra
—Esta es tu tierra— me dijo mi papá 
/ en los días venideros tienes que cui-
dar / a este pedazo de tierra que estás 
/ pisando, / que te da de comer, que 
te viste. / ¿Y tú qué le das, qué le pla-
ticas? Cuando vas caminando por la 
vereda / y cuando tomas aguas de sus 
manantiales, / ¿te acuerdas de dar-
le las gracias? / ¿Verdad que no nos 
acordamos?

Arde el
fuego vivo

de lapoesía
autóctona

Poetas indígenas nos permiten penetrar a un mundo nuevo 
desde su cosmovisión milenaria
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Elicura Chihuailaf, 
escritor y poeta 
mapuche, Chile. 
Premio del 
Consejo Nacional 
del Libro y la 
Lectura.
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Odi González, 
poeta quechua, 
Perú. Premio 
Nacional de 
Poesía César 
Vallejo.

Por eso yo te digo, cuida tu tierra, / 
porque ella nos cuida / y cuando mu-
ramos / ella nos va a cubrir. / Es la 
costumbre de nosotros / los huicho-
les / darle de comer a la tierra / por-
que ella nos da alimento / —Así me 
dijo mi papá.

Odi González, poeta quechua de Perú, ob-
tuvo en 1992 el Premio Nacional de Poesía Cé-
sar Vallejo, y luego el Premio de Poesía de la 
Universidad Nacional Mayor de San Marcos de 
Lima. Ganó una beca para estudiar un docto-
rado en literatura latinoamericana en la Uni-
versidad de Maryland, Collage Park, Estados 
Unidos. 

Invitado a participar en la FIL 2006, Odi 
González recuerda la magia que le transmi-
tieron sus padres y abuelos, con los que vivió 
hasta los 12 años en un pueblito metido en las 
tierras sagradas incas de Ollantaytambo, para 
luego irse a vivir a la ciudad de Cuzco.

Aunque ahora domina tres idiomas a la per-
fección —quechua, español e inglés— y efectúa 
trabajos de traducción del quechua (mitos, le-
yendas, rituales, tradición oral) para el Smithso-
nian Nacional Museum of the American Indian, 
refiere que no deja de ser difícil traducir pala-
bras y géneros lingüísticos de un idioma a otro.

“Los escritores indígenas encontramos esta 
dificultad siempre. Por ejemplo, en quechua 
hay 36 diferentes adjetivos para describir el 
color verde, así que tenemos que tratar de ex-
plicar en otros idiomas ese tipo de sutilezas del 
lenguaje que tiene nuestro idioma”.

De su libro Tunupa, nombre del último hijo 
de Pachayachactic —el Hacedor y Ordenador 
del mundo precolombino—, que es también el 
nombre de muchas montañas en vastas regio-
nes de Perú y Bolivia, Odi González nos regala 
uno de sus poemas.

Himno
Invisible sacerdote pregonero / de 
las etnias aniquiladas / por las tropas 
invisibles / del hondero que guerrea 
/ en la rinconada nítida / de las 70 
constelaciones. En su lengua muerta 
/ redime y canta / la gesta de las hor-
das abatidas / el brío de su héroe /–fir-
me y altivo– aunque yazga fondeado / 
en fétidos lodazales / o sobrenade vil / 
en aguas fecales.
Invisible sacerdote pregonero / de 
las razas extinguidas. En su lengua 
muerta / evoca y canta / la congoja de 
los leñateros, / de los rondadores del 
agua: te busqué, terneja, / en abrup-
tas laderas / donde brota / la vana flor 
/ de las papas silvestres.

Aire
Elicura Chihuailaf, escritor y poeta mapuche, 
es considerado el más interesante de los poe-
tas bilingües chilenos, esto es, de aquellos que 
escriben los mismos poemas en castellano y 
mapudungún.

Elicura Chihuailaf tradujo a Neruda a len-
gua mapuche; ha publicado El invierno y su 
imagen, En el país de la memoria, De sueños 
azules y contrasueños, Recado confidencial a 
los chilenos. Obtuvo en dos ocasiones el premio 
del Consejo Nacional del Libro y la Lectura; en 
1997 recibe el Premio Municipal de Literatura, 
de la municipalidad de Santiago. Su obra ha 
sido traducida a 12 idiomas.

“Nací en Quechurewe, Novena Región, en 
1952, una nación indígena que está en el sur de 
Chile. Crecí en medio de los bosques. Recuer-
do el aroma del lugar, de cómo nos hablaba el 
bosque. Mi niñez siempre estuvo marcada por la 
tradición de la familia, del pueblo. Éramos cam-
pesinos mapuches aprendiendo de mis antepa-
sados. Aprendí a cultivar la tierra, a compartir la 
cultura y a ser parte de aquella oralidad. 

“Cuando tuve que partir a la ciudad para 
terminar mis estudios secundarios en el inter-
nado del Liceo de Temuco, me sentía un exilia-
do. Aunque hablaba un perfecto castellano, no 
podía entender o interpretar la semiótica de la 
otra sociedad, puesto que se nace en un lugar y 
es ese espacio el que habita al ser humano”.

De su libro De sueños azules y contrasueños, 
nos comparte un poema: 

La llave que nadie ha perdido
La poesía no sirve para nada, me di-
cen / Y en el bosque los árboles se 
acarician / con sus raíces azules / y 
agitan sus ramas al aire, saludando 
con pájaros la Cruz del Sur.
La poesía es el hondo susurro de los 
asesinados / el rumor de hojas de oto-
ño / la tristeza por el muchacho que 
conserva / la lengua, pero ha perdi-
do el alma. La poesía, la poesía es un 
gesto, el paisaje / tus ojos y mis ojos 
muchacha / oídos corazón, la misma 
música.
Y no digo más, porque nadie encon-
trará / la llave que nadie ha perdido. 
Y poesía es el canto de mis antepa-
sados / el día de invierno que arde y 
apaga / esta melancolía tan personal.

Agua
El profesor poeta zapoteco Esteban Ríos Cruz, es 
originario de Asunción Ixtaltepec, ubicado en la 
región del Istmo, en Oaxaca. Fue invitado a par-
ticipar en el la FIL 2006, y en nuestra ciudad pre-
sentó su más reciente libro de poesía, Dxi gueelá 
gacá diidxá, Cuando la noche sea palabra. 

“Mi poesía habla sobre el amor, el erotismo, 
la muerte, los ritos que tenemos tanto en las 
bodas como en las cosechas. Quizá la literatura 
no pueda derribar una dictadura o a los malos 
gobiernos, pero sí impacta emocionalmente y 
en la visión del mundo del lector.

“Un poema puede ser suave, porque está 
dedicado a mis hijos o a mi mujer, pero a la vez 
tiene un mensaje para los demás. El hecho de 
no ver en la mujer al ‘simple objeto del deseo’ 
o ‘la compañera fiel y abnegada’, sino alguien 
que aporta ideas, imágenes, además de los sen-
timientos tan bellos, es una forma de reivindi-
carla, respetarla y evitar su maltrato y los crí-
menes contra ésta”. 

A Mary, mi esposa. 
Bajo el Sol de julio
Desde que te conozco, / me conozco 
un poco más. Siembro mi alegría / 
como hace el labriego con la tierra, / 
y rechazo con desdén / la jícara que 
contiene la muerte, / y acepto con 
avidez de mendigo / el agua fresca 
que me ofrecen tus manos.
Para encontrarte tuve que navegar / 
por las aguas del tiempo inmemorio-
so, / hube que atarme una nube en la 
cabeza, / y guardarme el miedo en los 
pantalones.
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M e lo dijeron por medio de una 
grabación, en la contestadora de 
casa. La segunda vez mediante 
un correo electrónico que leí ri-

sueño y ligeramente aterrado. Una agencia me 
busca para ofrecerme mis propios servicios 
fúnebres y yo me cago de risa, enseguida me 
detengo a pensar en la oferta, que rechazo sólo 
por costosa.

Al recibir este mensaje de la fragilidad e 
ironía de la vida, constato lo que puede ser un 
invierno con una oferta como esta, constante 
y terrible. 

Los días terribles son el día de Año nuevo, el 
de Yom Kippur y los diez días que separan uno 
de otro. Me refiero a los días santos del calen-
dario judío en los que el creyente se arrepiente 
de sus pecados.

En lo personal, durante el fin de año mis días 
terribles se colmaron de atrocidades y momen-
tos infames sin ocasión para el arrepentimiento: 
el desdén a la cultura de parte de las autorida-
des, el campeonato del Guadalajara, los villanci-
cos de Luis Miguel en las cenas familiares, y la 
promoción de mis pompas fúnebres.

Sin embargo no todo es frío en este invierno, 
muy a tono con las ofertas recibidas, los cuentos 
de Etgar Keret (Tel Aviv, 1967) me desprendie-
ron gestos de horror, sonrisas, carcajadas, debido 
al laconismo e ironía de su tremendamente fino 
humor negro. Este israelí traducido en diferentes 
lenguas y publicado en una decena de países, des-
embarca en México con el libro de relatos Extra-
ñando a Kissinger (Ed. Sexto Piso, 2006), donde 
la genialidad de la narrativa contemporánea se re-
vela en cuentos que entrelazan el estilo de la vida 
actual en Israel y las atmósferas enfocadas en los 
aspectos más frágiles y cotidianos de la sociedad 
moderna: una pequeña a la que sus padres, en 
lugar de reprenderla o golpearla, la suben sobre 
el refrigerador todo el día, un hombre que es en-
gañado y estafado por un ángel, la relación de un 
niño con su enérgico padre y el valor que una al-
cancía de cerdito tiene para cada uno; o una mujer 
que es cosida a puntapiés por su esposo para que 
se arrepienta de sus pecados (como en el cuento 
llamado “Días terribles”).

Justo la sencillez de estas circunstancias es lo 
que nos otorga una realidad desgarrante y con-
movedora: literatura que se desmarca del nivel 
axiológico e ideológico de la tradicional biblio-
grafía judía, ya que se distancia de los conflictos 
bélicos y sociales y se instala en el absurdo de lo 
cotidiano y su relación con lo fantástico, entra-
ñando su desencanto a la realidad ideal, y retra-
tando escenas violentas, patéticas, soñadoras y 
hasta paradójicamente conmovedoras —así, con 
todo el uso y abuso de epítetos.

Por lo tanto, y en correspondencia con ta-
les escenas, preferiré la lectura de Keret como 
ejercicio circunstancial de ironía fantástica, 
antídoto para la recepción del humor negro de 
la vida cotidiana y sus llamadas y cartas even-
tuales. [

Días terribles
Carlos López de Alba

Editor y narrador. dirige 
la revista Reverso 

(revistareverso@gmail.com)

ALDABA

rICArdo IBArrA

Los seis actores adscritos a la Com-
pañía de Teatro de la Universidad 
de Guadalajara, que en apariencia 
cobraban sus quincenas sin prestar 

sus servicios laborales a esta institución, sí 
cumplían de alguna manera con sus activi-
dades y continuarán en la nómina universi-
taria, informó el director de Artes Escénicas 
de esta casa de estudios, Igor Lozada. 

“No creo que ese personal estuviera en 
una condición de ‘aviador’, porque sí han 
estado trabajando. A raíz de la división de 
intereses que hubo entre la gente de la com-
pañía y ellos, se les comisionó para trabajar 
en el Instituto de Cultura de Zapopan. De 
hecho, produjeron algunos espectáculos 
mientras estaban allá. Varios de esos traba-
jos los presentan a finales de este mes, en el 
Teatro Estudio Diana”.

Anunció que no se les dará de baja: “Para 
eso habría que liquidarlos. Hasta ahora creo 
que no existe la posibilidad de solventar ese 
gasto. Por lo pronto, ambas partes hemos 
optado por mantenernos en labores”.

Las decisiones futuras dependerán de 
los diálogos que surjan entre la nueva ad-
ministración del Instituto de Cultura de Za-
popan y la Dirección de Artes Escénicas de 
la UdeG.

“De esa relación dependerá mucho si los 
actores siguen comisionados allá o si regre-
san para acá para empezar a elaborar nue-
vos proyectos”.

Por lo pronto “los contratos se mantie-
nen; laboralmente estamos tratando de ge-
nerar proyectos donde quepan todos, que 
realmente reflejen un proyecto cultural, que 
no sean caprichos particulares o sólo cubrir 
la parte administrativa. Buscamos un pro-
yecto cultural”.

Primer trimestre
A pesar de que el proyecto escénico de esta 
casa de estudios tiene un presupuesto “jus-

Continuarán en 
nómina los seis 
actores adscritos a la 
Compañía de la UdeG, 
ya que sí han estado en 
actividad

to”, “no estamos en la situación de CONACUL-
TA, pero tampoco tan holgados”, especificó 
Igor Lozada. La dirección planea realizar tem-
poradas amplias en el Teatro Experimental.

Arrancan el año con dos coproducciones en-
tre personal de teatro de esta casa de estudios 
y la Compañía Nacional de Teatro, adscrita al 
Instituto Nacional de Bellas Artes, a partir del 
tercer fin de semana de enero.

“Adoptamos una nueva política: se harán tem-
poradas. Hasta el año pasado, el programa estaba 
fraccionado, y era difícil que un proyecto cultural 
creciera con un par de domingos al mes o un jueves 
o unos cuantos viernes. Estaba todo salteado. Lo 
que se intenta esta vez, para darle más formalidad 
a los proyectos que ingresen al Teatro Experimen-
tal, es darles temporada. Por lo pronto, los fines de 
semana completos”, explicó Lozada.

La coproducción entre la Compañía Nacional y 
la de la Universidad se presentará las dos últimas 
semanas de enero. Después vendrá una temporada 
de La muerte se va a Granada, los sábados y do-
mingos de febrero, en homenaje al escritor Fernan-
do del Paso, y El mondus novus los jueves y vier-
nes. Marzo estará repleto de danza contemporánea 
con los grupos universitarios Anzar y Gineceo, y 
otras compañías. El programa completo del año lo 
tendrán a finales de enero.

te
at

ro

el personal 
de

5
Siguen en activo 
teatreros en la 
Universidad de 
Guadalajara.
Foto: Francisco 
Quirarte

Aterriza
teatro
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teatro
Los críticos no pueden ni deben tener una 
relación de subordinación con los objetos que 
evalúan. Es necesaria la imparcialidad

rICArdo IBArrA

A quién le gusta que lo critiquen. Que 
critiquen su trabajo. Su forma de 
hacer. De no hacer. A quién le gusta 
tener al jefe encima, al columnista, al 

tutor, al profesor. Todos son buenos para criti-
car. Aunque son pocos quienes hacen de la crí-
tica un oficio. 

Emmanuel Carballo, escritor jalisciense ra-
dicado en el Distrito Federal, es uno de esos 
escasos tipos que obtienen renombre cada vez 
que abren la boca, sueltan la pluma o dedean el 
teclado de la computadora. Comenzó con la crí-
tica literaria en la revista Ariel. Sus obras litera-
rias más importantes se sustentaron en discutir 
la obra de narradores y poetas de Jalisco y otras 
partes de la república.

Su vocación la encontró en la actividad que 
pocos soportaron a mediados del siglo XX: la 
crítica. Carballo alguna vez dijo para un pe-
riódico nacional: “Un asunto que siempre me 
interesó fue redescubrir a la gente del pasado, 
entender a los escritores maduros de mi tiempo 
y ayudar a los jóvenes con talento”. 

Porque la crítica no es tan mala, a Carballo 
lo afinó en el análisis y lo preparó para orientar 
a nuevas estrellas de la literatura regional y na-
cional. “Un verdadero escritor tiene que ser un 
partero y, al mismo tiempo un gerontólogo, una 
persona bien intencionada; a mí me ayudaron 
cuando era joven y ahora tengo la obligación de 
ayudar”. 

Qué sería de las artes, de la diversidad de es-
tilos y géneros plásticos, sonoros, visuales, sin 
la crítica, la retroalimentación, la discusión. Ni 
siquiera los políticos existirían sin la crítica. 

En todo momento habrá quien eche porras y 
quien detracte un objetivo, una forma, un mé-
todo. Entonces, ¿quién hace la crítica?

Enrique Blanc, conductor de diversos pro-
gramas musicales de radio y columnista en 
distintos periódicos locales y nacionales, con-
sidera que cualquiera puede lanzar una crítica, 
pues la mayoría está expuesto a diversos pro-
ductos culturales: “Pero cuando lo haces de 
manera profesional, te vas generando un marco 
referencial que avalan tus críticas”.

El conductor de El ritual de lo habitual, en 
Radio UdeG, centra su crítica en lo más notable 
de la industria musical: “Vivimos en un tiempo 
sobresaturado de fenómenos culturales, en to-

das las áreas, sobre todo en la literatura, el cine, 
la música, y pues opto por compartir lo que me 
parece relevante”.

El crítico puede ser en ocasiones el perro 
destructor, enviado por algún editor o empresa-
rio para destruir a un artista o a la misma com-
petencia. Enrique Blanc en alguna ocasión tuvo 
el encargo de apedrear con sus comentarios al 
entonces vocalista de Caifanes, Saúl Hernán-
dez. No lo hizo. No le gusta ser francotirador. 

“Lo que me interesa es señalar productos 
que en el sobresaturado universo cultural, va-
len la pena”.

Aunque en ramas distintas del arte, Blanc, 
en el espectro musical, y Carballo, en el plaga-
do universo literario, coinciden en señalar que 
la función del crítico es esencial. 

Al público consumidor de música, por ejem-
plo, “le permite ir más rápido hacia lo que con-
sidera le va a dejar algo. Son atajos hacia cier-
tas expresiones”, apuntó Enrique Blanc.

Emmanuel Carballo asegura que abandonó 
el oficio de crítico: ‘’Hay muchas cosas que ya 
no entiendo. Entonces, no tengo el derecho de 
hacer crítica literaria. Estaría dando gato por 
liebre. Ya no entiendo muchas ideas filosóficas, 
teológicas, literarias, artísticas en general, y si 
no entiendo eso, no entiendo a los jóvenes. Sol-
taría los orines fuera de la bacinica. Pero debo 
leerlos. Cuando me preguntan en radio acerca 
de algún autor, opino, pero ya no me siento ca-
paz”.

Aún así suelta un consejo: ‘’Uno de los se-
cretos de la crítica es leer dos veces el libro que 
vas a reseñar, por más malo que sea. La primera 
para entender más o menos de qué trata, la se-
gunda para ver los detalles, la estructura, estilo, 
la creación del personaje, la atmósfera, a quién 
se parece dentro del panorama de tu literatura.

Y otro: “Al escribir crítica, no dar el maqui-
nazo, sino hacerlo como si estuvieras escribien-
do Romeo y Julieta o La Ilíada. La tontería más 
grande que escribas hay que hacerla como si 
fuera una obra maestra, de otra manera es in-
noble para uno mismo y para el lector”. 

Qué sería del arte sin la crítica, de la música, 
la literatura, del quehacer cotidiano. El músico 
Ernesto Cano, intérprete de música autóctona 
y profesor en el Departamento de Música de la 
UdeG, subraya que la crítica a su trabajo le ha 
permitido “acentuar en situaciones que a veces 
se dejan a la ligera”. li

te
ra

tu
ra

necesaria  en el arte
Crítica,

“Entre más preparados estén los que hacen 
crítica, mejor. Es necesaria la critica con cono-
cimiento e información”.

Ernesto Cano la ve como un aspecto positi-
vo para cualquier trabajo. En cierta ocasión le 
discutieron algunos detalles de su música. “Al 
inicio de mi trabajo trabajé con el Ballet de Co-
lima, que dirigía Rafael Zamarripa. Presenté 
una obra de corte prehispánico. Me criticaron 
por utilizar instrumentos que no pertenecían a 
la región de Colima. Mi intención fue no limi-
tarme y usé instrumentos de origen maya, az-
teca. Hay muchos instrumentos que todavía ni 
se usan y se utilizaron antes. Además, era una 
composición, no una pieza tradicional. Aún así, 
se respetan los motivos rítmicos y melódicos 
indígenas”. 

La crítica suele atinar en donde más duele. 
De eso sabe la bailarina y coreógrafa Martha 
Hickman, profesora de artes escénicas en el 
CUAAD. “No es fácil recibir una critica, pero 
es necesaria. Se toma de quien viene, y no 
porque demerite. A los que están metidos en 
el arte escénico o que hacen crítica escénica, 
les daré prioridad, atenderé lo que me digan, 
pero no así a alguien que no está empapado 
del tema”. 

“La crítica no marca la pauta de hacia dónde 
debemos ir”, puntualizó Hickman. No hay un 
solo creador ni siquiera un solo país que mar-
que la pauta de cómo evoluciona el arte, pero 
de manera individual, para el creador, sí es im-
portante recibirla”. 

Al final, la crítica, los comentarios, las opi-
niones, generan discusión, diálogo. Como dijo 
en cierta ocasión el crítico argentino, Nicolás 
Rosa, “Quien critica no puede, no debe man-
tener una relación de subordinación con res-
pecto a los objetos que critica”. Es necesaria la 
imparcialidad. [

5
Emmanuel 
Carballo, escritor 
y crítico.
Foto: José María 
Martínez
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RiCARDO YáñEz

gASETA fUgAz
por ARDURO SUAvES

EL LUgAR COMÚN por SERgiO lugarcomunsergio@hotmail.com

CRUxigRAMA  por óSCAR TAgLE cruxigrama@hotmail.com SUDOkU

SUDOkU SOLUCióN ANTERiOR CRUxigRAMA

Instrucciones para el sudoku

Completar todas las casillas colocando números del 
uno al nueve, teniendo en cuenta que no pueden 
coincidir dos números iguales en la misma fila o en 
la misma columna.

vida que la vida

Vida que la vida diste
cuándo más vida darás
ya no me castigues más
fue bastante lo que hiciste
en amor me consumiste
y en amor me entregué entero
vida sólo pido y quiero
que me devuelvas la vida
deja que el amor decida
porque el amor es primero

Agua nacida

Agua nacida de dónde,
de dónde esta agua nacida.
Nada más desde la vida,
la vida que aunque se esconde
se nos dice estremecida.
De dónde este manantial,
su sosegado venero,
viene a encender el rosal.
Viene su suave caudal
de lenguaje verdadero.

Selección: Filemón Hernández

megapixel 
Largo Camino Foto: José María Martínez

uno de mis propósitos es rechazar el premio 

jalisco

rocky balboa y ricky bilbao

cansada de comer sopes

babel, o la japonesita sin calzones

¿cuándo el postren?

el rostro de la ley es el retrato de dorian gray

bandas sonoras y sinaloenses

lo feliz del año termina en 10 días

cafecillo al rojo vivo

jaime lópez, o cálmate tom waits

bases jurídicas del estado delincuencial

estados unidos es un país ilegal

un policía parado en un nopal devorando a un 

ciudadano

b

b
b
b
b
b
b
b
b
b
b
b
b

Horizontales
1.	 Por	regla	general,	todo	alimento	pobre	

en	sodio	es	rico	en	___________.
7.	 Verborrea,	palabrerío	insustancial.
10.	 Pronombre	demostrativo.
11.	 Corto	de	ideas,	limitado	de	

entendimiento,	ignorante	de	la	moral.
13.	 Virtualidad	portátil	(dos	palabras).
14.	 “Tuvimos	un	sirenito,	justo	al	año	de	

casados”.
16.	 Medio	usan.

17.	 Escrupulosidad,	cuidado,	celo.
20.	 Pasatiempo	con	algo	de	adivinanza.
22.	 En	ese	lugar.
24.	 “Y	que	yo	me	la	llevé	al	río	creyendo	que	

era	mozuela/	pero	tenía	marido”.
26.	 Novelista	brasileño:	Gabriela, clavo y 

canela.
28.	 Las	últimas	de	bolt.
29.	 Expresión	de	fatiga.
31.	 Se	festeja	el	15	de	mayo.
34.	 Comanda	el	burdel.

38.	 Amargor,	humor.
39.	 Pintor	bielorruso	de	origen	judío:	El 

violinista verde.
40.	 Nazareno	mexicano	de	irregulares	

actuaciones.

Verticales	
1.	 Para	nada	va	a	la	depilación	láser.
2.	 Constelaciones.
3.	 Baile	zapateado.
4.	 Entre	picardía	y	habilidad	mental.
5.	 Grito	de	futbol	llanero:	¡Arriba	_________

_!
6.	 Empate	sin	goles.
7.	 Letra.
8.	 Género	cinematográfico.
9.	 Director	de	cine	negro	nacional.
12.	 Signo	ortográfico.
15.	 Flaca	y	gorda.
18.	 Las	últimas	de	best.
19.	 Suena	sabroso	al	tronarlo.
20.	 Hermanos	productores	de	churros	

fílmicos.
21.	 Tripulan	minibuses.
23.	 Nota	musical.
25.	 Se	lo	cuidan	con	delicadeza	las	damas	y	

no	pocos	señoritos.
27.	 Asamblea	legislativa	en	Rusia.
30.	 Dos	mil	cien	romano.
32.	 Mohammad	Reza	Pahlevi	lo	fue	de	Irán	

hasta	1979.
33.	 Oloroso	apocopado.
35.	 Expresión	de	sorpresa.
36.	 Plata.
37.	 Artículo	determinado.

1 2 3 4 5 6 7 8 9

10 11 12

13 14 15

16 17 18 19

20 21

22 23 24 25

26 27 28 29

30 31 32

34 35 36 37 38

39 40
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Quiero club 
/ wof
Ellos se definen 
con influencias 
que van desde 
el whisky, hasta 
beber yogur. 
Con esto no 
quieren decir 
que su música 
vaya de un 
extremo a 
otro, sino que 
su postura es 
simplemente 
de desenfado. 
Electro pop 
contagioso 
mezclado con 
el estereotipo 
indie.

Carla 
bruni / no 
pRomises
Después de 
cinco años de 
haber editado 
su primera 
producción y 
de conseguir 
reconocimiento, 
la exmodelo 
italiana regresa 
con un disco que 
será definitivo 
en su carrera. 
Abandona el 
idioma francés y 
adopta el inglés, 
para interpretar 
textos de 
escritores como 
Yeats o Emily 
Dickinson.

Múm / 
the peel 
session
Mum es otro 
de los grupos 
representativos 
de la compañía 
Fat Cat 
Records, que 
ha conseguido 
fieles 
seguidores. Con 
esta grabación 
se integra a la 
prestigiada serie 
de registros 
musicales que 
encabezara John 
Peel. Atmósferas 
tenues y 
delicadas que 
van en orden 
ascendente.  

LibROS

Viento amaRgo

Autor: Beatriz Rivas
Editorial: Alfaguara.

Desterrado y virtualmente prisionero en la isla 
de Santa Helena, Napoleón Bonaparte dicta 
todas las mañanas sus memorias, consciente 
de que las manipula de acuerdo con la ima-

gen de gloria que desea legar a la posteridad. El vie-
jo guerrero no tiene otra ocupación valiosa, hasta que 
miss Betsy Balcombe toca a su puerta. Semana a sema-
na, lo esencial es estar con esa chiquilla, recrearse en 

su figura, perderse en su aroma y en 
la seriedad juguetona de su mirada 
mientras hablan de todo: muerte, 
nostalgia, deseo, religión, deber, 
amor…

Un día el exemperador le dice: 
“pequeña Betsy, has sido para mí como un borbotón 
de agua en el desierto, que me ha hecho feliz, me ha 
divertido y emocionado. Me ha dado vida”. Extrañas 
palabras para un hombre que antes expresó esta con-
vicción: “mi única amante fue el poder. Si quieres llegar 
lejos, apréndete esto: el amor estorba”.[

iNvESTigACióN

LibROS

no seRá la tieRRa

Autor: Jorge Volpi
Editorial: Alfaguara.

En el vértigo de la historia, tres mujeres entre-
cruzan sus destinos. La bióloga soviética Irina 
Gránina contempla el derrumbe del comunis-
mo y, con él, la rebeldía de su hija Oksana, pri-

mera víctima del triunfo del capitalismo. En el otro ex-
tremo del mundo, Jennifer Moore, funcionaria del FMI, 
lucha con su ambicioso marido y con su hermana acti-
vista Allison. Por último, Eva Halász, genio de la infor-

mática, se empeña en descubrir los 
secretos de la inteligencia, tortura-
da por sus cambios de ánimo y sus 
celosos amantes. Este libro narra 
las grandes transformaciones de 
nuestro tiempo: la caída del muro 

de Berlín, el golpe de Estado contra Gorvachov y el as-
censo de Yeltsin, la guerra bacteriológica y el proyecto 
genoma humano. 

Relato científico, fábula detectivesca, y una fasci-
nante exploración de la avaricia que mueve al ser hu-
mano.[

HiSTORiA

La trivia. 
Consulta la 
sección ADN 
y gánate este 
libro En la espera de lo que será 

su siguiente material disco-
gráfico, The Cure ha decidi-
do poner a la venta un DVD 

que recopila algunas de las presen-
taciones que realizó en diversos fes-
tivales europeos en su última gira. 
Este video, titulado Festival 2005, 
presenta como principal novedad el 
retorno del guitarrista Porl Thomp-
son, figura emblemática de la ban-
da. 

La grabación presenta a un The 
Cure en alineación de cuarteto 
(Robert Smith, Simon Gallup, Porl 
Thompson y Jason Cooper), escu-
chándose básico y recordando su 
primera etapa (han eliminado los 
sintetizadores), pero acertando en 
la fuerza que le imprime a la guita-
rra. 

Un elemento que llama la aten-
ción es que parte de las tomas de 
cámara fueron realizadas por segui-
dores y asistentes a los conciertos, y 
posteriormente seleccionadas. Esto 
lo combinaron con la producción 
oficial de la gira. 

Algunos de los países visitados 
por la banda fueron España, Bél-
gica, Francia, Suiza y Alemania. El 
repertorio de temas incluye clásicos 
como “Night like this”, “In between 
days” y “The baby screams”. De 
los más recientes están “Alt end” y 
“The end of the world”.

El DVD contiene como extra una 
sección de “encore”, con canciones 
como “Disintegration” y “Play for 
today”. 

Un trabajo que seguramente se 
sumará a la lista de coleccionados 
por sus fans. [

ÉdGAr CoroNA

El lanzamiento marca el regreso del guitarrista 
Porl Thompson a la banda

Cure,The

básico y en forma

La trivia. 
Consulta la 
sección ADN 
y gánate este 
libro

FICHA dvd

THE CURE 
FESTIVAL 2005
PRECIO 209.00 
PESOS
DE VENTA EN LAS 
PRINCIPALES 
TIENDAS DE 
DISCOS
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METAL ALTERNATIVO. 
Su debut discográfico 
llegó hasta 1995, bajo 
el nombre de Adrenalin, 
con el sello Maverick, 
propiedad de Madonna. 
El material fue bien 
recibido, pero las ventas 
alcanzaron proporciones 
destacadas (200 mil 
copias) con las giras. 
Ahora, Chino Moreno 
(voz), Stephen Carpenter 
(guitarra), Chi Cheng 

(bajo), Frank Delgado (tornamesas) y Abe Cunningham 
(batería), forman los Deftones. La banda estará en 
la ciudad de Guadalajara el próximo 4 de febrero, a 
las 20:30 horas, en el Foro Expo. Boletos de venta en 
ticketmaster.

Del 15.01.07 al 21.01.07

ADN
AGENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

CINE

Acude a la XVLIII Muestra internacional de cine, en el Cineforo de la UdeG, que 
finalizará hasta el próximo 4 de febrero. Consulta la programación en www:
cineforo.udg.mx.

El Ballet de Montecarlo, una de las com-
pañías más cotizadas en el panorama 
internacional estará por primera vez 
en nuestra ciudad celebrando sus 20 

años con un programa basado en el popular 
cuento La cenicienta.

La compañía sigue la máxima de que “lo 
popular no está reñido con la creación” y espe-
ra que, cuando los espectadores asistan a sus 
representaciones, se identifiquen con sensacio-
nes que van más allá del baile en sí.

El de Mónaco es el único ballet del mundo 
integrado exclusivamente por miembros ex-
tranjeros. Está conformado por 45 bailarines de 
21 nacionalidades, lo que supone un maravillo-
so ejemplo de colaboración y pluralidad, desta-
cando distintas maneras de interpretación.

En esta ocasión, coreógrafo, director y direc-
tor musical coinciden en ser de la misma com-
pañía, por lo que no se traiciona el espíritu de 
la obra musical. 

Los tiempos se ralentizan o apresuran se-
gún las conveniencias coreográficas, primando 
la interpretación adaptada, antes que la pura-
mente musical. 

Toda la interpretación dramática se deja en 
manos de lo visual (coreografía, escenografía, 
vestuario) y se sustrae de la música. El resul-
tado, más alegre que perfecto, es de una gran 
eficacia escénica.

En esta ocasión La cenicienta, la versión de 
Jean-Christophe Maillot, no es solo una repre-
sentación de la obra original, sino un espectá-
culo que toma autonomía para vivir fuera de su 
historia y da a los espectadores la libertad para 

BALLET DE 
MONTECARLO 
PRESENTA LA 
CENICIENTA
TEATRO DIANA
24 Y 25 DE ENERO
20:30 HORAS
BOLETOS: 1200 A 300 
PESOS
SISTEMA 
TICKETMASTER Y 
TAQUILLAS DEL 
TEATRO

Red Radio Universidad 
de Guadalajara
Cuadrante 104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIo

Bailan a

CoNVoCAToRIA DANzA

Continúa abierta la convocatoria para participar en el grupo Anzar. Coreó-
grafos, actores, bailarines y principiantes que quieran desarrollarse en el 
mundo de la danza pueden acercarse a la Casa de la Danza (López Cotilla 
972). Teléfono 3826 8119.

La Compañía Nacional de Teatro y la 
Compañía de Teatro de la UdeG, invi-
tan al ciclo Mural, tres siglos de teatro 
mexicano, en el Teatro Experimental 

de Jalisco, con dos obras:

foToGRAfíA
PARA SIEMPRE: LA SOMBRA, exposición de Manuel 
Falces. Imagen y literatura se unen. Hasta el 28 de 
enero. Museo de las Artes.
AFAL 1956/63, exposición colectiva. Un testimonial a 
través de la lente. Hasta el 28 de enero. Centro Cultural 
Casa Vallarta. 

Cuando se tiene oportunidad de 
admirar la obra de uno de los 
más importantes pintores del 
siglo XX, no hay que desaprove-

charla. Un transformador del arte, creador 
de un lenguaje aparte, maestro del trazo 
que logró cambiar la visión de la pintura 
a través de las vanguardias artísticas en 
los albores del siglo pasado, visita nues-
tra ciudad hasta el 27 de enero. Si todavía 
no te has dado una vuelta, te recomenda-
mos admirar a uno de los grandes: Pablo 
Picasso. Un total de 74 obras realizadas 
con la inspiración de su natal Málaga y 34 
de José Moreno Villa que le acompañan, 
todas procedentes del Museo de Málaga, 
pueden apreciarse en el Museo de las Ar-
tes de la Universidad de Guadalajara.

El dialogo entre Picasso y Moreno Villa, 
que consigue esta muestra, deja traslucir 
un discurso fundamental: la renovación de 
los lenguajes tradicionales a partir de las 
vanguardias de comienzos del siglo XX. En 
definitiva, el tema crucial de la modernidad 
en el arte. [

MUSA
ABIERTO DE MARTES A VIERNES, DE 10:00 A 18:00 
HORAS. 
SáBADO Y DOMINGO, DE 10:00 A 16:00 HORAS.
ENTRADA GRATUITA.

pINTURA

Está abierta la convocatoria al V Concurso nacional de cuento 
Juan José Arreola. La fecha límite para la entrega de trabajos 
es el 27 de abril de 2007. Consulta las bases en xxx.cultura.
udg.mx.

SIGLO XX EN LA MÁLAGA DE PICASSO, representa una 
de las exposiciones más completas de este gran artista 
en el continente americano.
PRUEBA DE RESISTENCIA, exposición colectiva de 
jóvenes andaluces, quienes con empeño y creatividad 
demuestran sus capacidades.
Museo de las Artes. Hasta el 28 de enero. Mayores 
informes en www.museodelasartes.udg.mx.

MÁS QUE NOTICIAS (sábados, 20:00 horas, canal 4; 
repetición, lunes, 20:00, canal 21).
OZMA (miércoles, 18:30 horas, canal 4; repetición 
martes, 20:30, canal 21). Viernes de Ozma, 20:30 
horas, canal 21.
LA BRÚJULA (sábados, 18:00 horas, canal 4; repetición 
viernes, 20:00, canal 21).
MUNDO CARACOL (sábados, 11:30 horas, canal 4, y 
domingos, 10:00, canal 21).
ESFERAS (domingos, 21:00 horas, canal 4; repetición 
miércoles, 20:00 horas, canal 21).

pINTURA múSICA

TV

LA TRIVIA

La gaceta te regala el 
libro Viento amargo, 
de Beatriz Rivas. Solo 
tienes que responder a 
la pregunta:

¿En dónde y de 
qué manera murió 
Napoleón Bonaparte?

La gaceta te regala el 
libro No será la tierra, 
de Jorge Volpi. Solo 
tienes que responder a 
la siguiente pregunta: 

¿En qué año recibió 
el autor el Premio 
Nacional de Cuento de 
México?

Las respuestas 
deberán enviarse 
a partir del día 
16 de enero al 
correo electrónico: 
o2cultura@redudg.
udg.mx e indicar el 
nombre del libro de su 
preferencia.
La Unidad de 
vinculación y difusión 
científica regala 
calendarios 2007 con 
fotografías de Alberto 
Gómez Barbosa y 
poemas selectos de 
Raúl Bañuelos. Solo 
tienes que presentarte 
en las oficinas de 
avenida Hidalgo 919 
(entre Cruz Verde y Juan 
N. Cumplido), a partir 
del lunes 15 de enero y 
presentar este cupón.

El Festival Internacional de Cine en 
Guadalajara convoca a los jóvenes de 
Jalisco a participar como jurado en su 
próxima XXII edición. Basta con tener 

entre 18 y 25 años, amar el cine y enviar por 
correo electrónico al festival (juradomezcal@
festivalcinegdl.udg.mx) una crítica, antes del 
31 de enero, de la película El callejón de los 
milagros, de Jorge Fons, con guión de Vicente 
Leñero.

De entre todos los envíos será seleccionado 
el centenar de jóvenes jaliscienses o residentes 
en Jalisco, que formarán el Jurado joven de la 
Sección oficial en competencia y que otorgarán 
el Premio Mezcal al mejor largometraje mexi-
cano de ficción en el XXII Festival Internacio-
nal de Cine en Guadalajara, que tendrá lugar 
del 22 al 30 de marzo.

Para consultar las bases de la convocatoria, 
está dispuesta la página oficial del certamen en 
Internet: www.guadalajaracinemafest.com, Ju-
rado joven.[

Jóvenes al

interpretarla. Es un cuento animado que 
presenta el ballet clásico de una princesa y 
la danza del príncipe, combinando humor, 
poesía y técnica. 

El costo de los boletos será entre mil 200 
y trescientos pesos, con un 15 por ciento de 
descuento a estudiantes y maestros con cre-
dencial vigente. 

Para los tarjetahabientes de American 
Express existe una promoción de tres meses 
sin intereses. 

Las entradas se podrán adquirir a través 
del sistema ticketmaster, en el teléfono 3818 
3800 o en las taquillas del teatro, en avenida 
16 de septiembre 710, de martes a sábado, 
de 10:00 a 19:00 horas. [
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Teatro
mexicano

SUSANA y LoS 
jóVENES
Es una de las primeras 
comedias de Jorge 
Ibargüengoitia.
 La Compañía Nacional 
de Teatro combina a 
un grupo de jóvenes 
actores, con el talento 
de la actriz Luisa Huer-
tas y Óscar Narváez, 
quienes dan vida a los 
personajes en esta 
obra con ciertos rasgos 
autobiográficos. 
Se trata de una 
comedia que habla del 
surgimiento de una 
generación inquieta 
que se debate entre el 
establecimiento bur-
gués y la libertad en la 
que la pulsión amorosa 
se plantea como un con-
flicto de dimensiones 
trágicas. 
La obra será presentada 
e l viernes 19, a las 
20:30 horas; el sábado 
20, a las 19:00 y el 
domingo 21, a las 18:00 
horas.

TLAToANi
La acción se sitúa en el 
espinoso territorio que 
dominan los instintos. 

Aquí la polvareda que 
cae sobre 

Ciudad 
Suárez y 
dificulta 
el ha-

llazgo de 
las ruinas que 
han sido abandonadas 
en el desierto de la 
identidad.
La dirección es de 
Fausto Ramírez. 
La Compañía Nacional 
de Teatro toma este ati-
nado texto del maestro 
Juan Tovar para ampliar 
la mirada sobre el caso, 
que a fin de cuentas es 
una dolorosa mirada 
sobre nosotros mismos.
Viernes 26, 20:30 
horas; sábado 27, 19:00 
y domingo 28, 18:00. En 
ambas obras habrá un 
cincuenta por ciento de 
descuento en el costo 
de entrada a estudian-
tes y maestros con 
credencial vigente.

Siglo XX, 
todavía

XXII MUESTRA 
DE CINE 
MEXICANO
22 al 30 de marzo
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La sensualidad del tacto
Uno de los escultores más talentosos de nuestra cuidad, David Agredano, nació el 31 de octubre 
de 1957, en Guadalajara. Su infancia transcurrió en una granja rodeada de árboles, donde gozaba 
de absoluta libertad e inventaba sus propias historias. Se define como un solitario, amante 
de la sensualidad y el erotismo de la escultura. Agredano, quien tiene una maestría en artes y 
es coordinador de la carrera de artes plásticas y visuales, de la UdeG, comentó que entre sus 
proyectos está realizar una escultura de mármol en el Simposio Internacional de Cuba, en marzo.
El artista plástico de talla internacional ha realizado más de 50 exposiciones y ha dejado su obra 
en Argentina, Perú, España, Cuba, Estados Unidos y México. 

por AdrIANA NAvArro

5Foto: Giorgio Viera

la vida misma

Escultura
Es para verse con las manos y sentirse con la 
vista. Es una relación de mucho amor, donde 
existe el masoquismo. Para mí significa pa-
sión, sensualidad y erotismo fino. La escultu-
ra se posiciona de un espacio y difícilmente 
después la puedes quitar, porque adopta vida 
propia.

La escultura es fácil, porque haces cosas 
tangibles, la sientes, la tocas. En cambio la 
pintura es mucha ilusión óptica y si no hay 
perspectiva no hay profundidad. En la pintura 
necesitas el pincel, mientras que la escultura 
la sientes con tus propias manos. Desde que 
nacemos tenemos un contacto tridimensional, 
como cuando nuestra madre nos amamanta. 
La escultura me ha dejado una satisfacción 
increíble: ver que mi obra es reconocida en 
varias partes del mundo. He sido influenciado 
por maestros jaliscienses, como Miguel Mira-
montes, Ramón Villalobos “Tijelino”, Estanis-
lao Contreras y Dolores Ortiz

Sensualidad
Son sutilezas que se comparten en una relación humana, de amigos, de 
pareja. Son los detalles que hacen que veas agradable a esa persona, que 
sientas esa forma de actuar, tanto tuya como la de los demás. El erotismo es 
el siguiente paso de la sensualidad, es el contacto íntimo que se da entre las 
personas. El erotismo debe ser íntimo, si no se convierte en pornografía.

Creación
El artista plástico siempre tiene todos los sentidos alertas, porque no sa-
bes en qué momento vas a encontrar algo que te haga comenzar a produ-
cir. Yo camino por las calles para ver el interactuar de los transeúntes, de 
toda la gente y ves su comportamiento y esos detalles te dan la pauta para 
crear algo. 

Mujer
Gran parte de mi obra está manejada con 
líneas curvas, que son líneas infinitas, y la 
mujer está llena de líneas curvas que la hacen 
infinita y siempre hay algo que descubrir, ya 
que cuando las líneas son rectas, sabes dónde 
empieza y dónde termina. Con las líneas 
curvas de la mujer nunca sabes dónde va a 
empezar y dónde va a terminar. Es muy enig-
mática y eso hace que te proporcione cosas 
para decir algo.

Universo
Me llama mucho la atención hacer escultura con temas del universo, las 
constelaciones, los signos y la luna. Me gustan los complementos, como el 
hombre y la mujer. Jugar con el espacio, que es la forma y el complemento 
de la forma. Los espacios vacíos te sugieren formas y son el equilibrio de la 
figura. Ingreso en todas las técnicas de la escultura: piedra, cerámica, bron-
ce, barro y madera. 

Soledad
Si se habla de la soledad en el artista, el escultor es el artista más solitario. 
El escultor pasa mucho tiempo en el taller, porque la escultura de un for-
mato regular no la haces en un día. El escultor se abstrae de la sociedad, 
porque en su taller es donde mejor se encuentra.

David Agredano 


